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16 марта с 09.00 до 12.00 можно получить 
ответы  на вопросы, находящиеся в компетенции 

Министерства транспорта и коммуникаций 
Республики Беларусь,  

позвонив по телефону в Минске
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Для обеспечения 
устойчивого и дол-

госрочного социально-
экономического развития 
вертикали власти были 
поставлены серьезные 
задачи. Так, основными 
целями денежно-кре-
дитной политики стали 
ограничение инфляции, 
которая должна сохра-
ниться в пределах 5%, и 
рост ВВП на 4%. Предпо-
лагается, что улучшение 
благосостояния людей 
будет происходить вместе 
с ростом производитель-
ности труда, для чего, 
прежде всего в регионах, 
должны быть созданы 
новые высокопроизводи-
тельные рабочие места.

Могли ли мы даже меч-
тать о таком 25 лет назад?  
Вновь открываем номера 
газеты «Транспортник 
Белоруссии», вышедшие 
более четверти века на-
зад.

Окончание на стр. 3

Достойный 
труд – 
достойная 
оплата

Главным показателем 
эффективности 
работы правительства 
Беларуси является 
рост благосостояния 
народа.  
20 декабря прошлого 
года Александр 
Лукашенко  
подписал Указ  
«О задачах 
социально-
экономического 
развития Республики 
Беларусь на 2019 
год». Документ 
предусматривает 
рост почти по всем 
экономическим 
показателям, что 
должно отразиться и 
на доходах белорусов.

СО ДНЯ ПРИНЯТИЯ 
ОСНОВНОГО  ЗАКОНА 
ГОСУДАРСТВА И 
СТАНОВЛЕНИЯ ИНСТИТУТА 
ПРЕЗИДЕНТСТВА

25
СО ДНЯ ПРИНЯТИЯ СО ДНЯ ПРИНЯТИЯ 
ОСНОВНОГО  ЗАКОНА ОСНОВНОГО  ЗАКОНА 

лет

15 МАРТА 
ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
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Комментируя результаты встречи 
в интервью телевизионной про-

грамме «Разговор у Президента», мэр 
Минска отметил, что решение пробле-
мы общественного транспорта столицы 
лежит в плоскости развития рельсово-
го транспорта. В первую очередь речь 
идет о метро. Несмотря на высокую 
стоимость (80 млн долларов – 1 км), 
строительство подземки продолжится. 
Планы в той или иной мере известны и 
корректироваться не будут. Предусма-
тривается лишь более активно привле-
кать кредитные ресурсы.

А вот в проект городской электрич-
ки, по словам Анатолия Сивака, нужно 
вдохнуть вторую жизнь:

 – Необходимо, чтобы станция Минск-
Пассажирский не была для этого про-
екта конечной остановкой, чтобы город-
ская электричка проходила через нее 
транзитом. Для этого надо решить ряд 
вопросов и в первую очередь принять 
определенные технические решения по 
развитию самой станции.

Планируется, что преобразования кос-
нутся также станции Минск-Северный 

Документ разработан в развитие 
статьи 25 Закона Республики Бе-

ларусь «Об автомобильном транспорте 
и автомобильных перевозках», которая 
определяет обязанности заказчика ав-
томобильных перевозок пассажиров в 
регулярном сообщении. Абзац шестой 
этой статьи гласит, что заказчик ав-
томобильных перевозок (в этой роли 
выступают местные исполнительные и 
распорядительные органы) обязан осу-
ществлять оплату услуг оператора по 
организации таких перевозок в поряд-
ке, установленном Советом Министров.

Вновь принятое постановление уста-
новило, что оплата услуг оператора 
осуществляется заказчиком в пределах 

Два пункта непосредственно каса-
ются Министерства транспорта и 

коммуникаций. Совместно с местными 
исполнительными и распорядительны-
ми органами, иными государственными 
органами и организациями Минтрансу 
надлежит поддерживать в надлежащем 
состоянии территории и объекты вдоль 
автомобильных дорог. Кроме того, Мин-

Транспорт столицы: 
второе дыхание

11 марта глава государства принял с докладом председателя 
Мингорисполкома. В числе прочих обсуждались вопросы развития 
транспортной сети. Многие из них Анатолий Сивак курировал, 
будучи министром транспорта и коммуникаций.

(район станции метро «Молодежная»). 
Эта зона должна стать достойной аль-
тернативой транспортно-пересадочному 
узлу Минск-Пассажирский. 

При обсуждении перспектив создания 
транспортно-пересадочных узлов в сто-
лице было подчеркнуто, что возводить 
их надо по принципу «сухих ног». Эта 
идея напрямую связана с развитием го-
родов-спутников и обеспечением удоб-
ного транспортного сообщения между 
ними и столицей.

 – Нужно создать условия для комфорт-
ного передвижения, чтобы пассажиры, 
пересаживаясь с одного вида транспор-
та на другой, не выходили на открытое 
пространство, – пояснил мэр.

Президенту также было доложено о 
разработке бизнес-плана создания в 
Минске скоростного трамвая.

 – Речь идет не о том трамвае, кото-
рый есть сегодня в столице – с низкими 
скоростями и небольшой вместимостью, 
– прокомментировал Анатолий Сивак, – 
а о скоростном, с пятью, а если понадо-
бится в часы пик, и с шестью вагонами, 
которые позволят перевозить достаточ-
но большое количество пассажиров.

Предполагается, что первый такой 
трамвай свяжет центр столицы с микро-
районом Сухарево. В этой части мега-
полиса проживает более 400 тысяч че-
ловек. Линия скоростного трамвайного 
движения поможет им достаточно бы-
стро добираться до центра и разгрузит 
соответствующую ветку метро.

На улицах Пономаренко и Харьков-
ской предусмотрены коридоры для соз-
дания согласно генплану такой трам-
вайной линии. Предполагается, что ее 

строительство обойдется намного де-
шевле, чем метро.

 – Скоростной трамвай – это факти-
чески аналог поезда метро с коротки-
ми интервалами и высокими скоростями 
движения, – уточнил мэр. – Его линия 
будет пересекаться с другими магистра-
лями в разных уровнях.

Еще одна важная тема разговора у 
Президента – надежная транспортная 
связь между столицей и Национальным 
аэропортом Минск. Президент напом-
нил, что она уже обсуждалась ранее. 
С учетом существующих железнодо-
рожных путей планировалось запустить 
электричку, ведь не все могут приехать 
в аэропорт на личных автомобилях.

 – Если не в этом году, то максимум в бу-
дущем необходимо реализовать эту идею,  
– поставил задачу глава государства.

Весной он планирует посетить нацио-
нальный аэропорт с целью ввода в экс-
плуатацию второй взлетно-посадочной 
полосы. Объект практически готов к при-
ему воздушных судов всех типов. После 
получения международного сертификата 
воздушной гавани будет присвоена выс-
шая категория. Предстоит дальнейшее 
обустройство самого аэропорта.

Что касается части земель Смолевич-
ского района, прилегающих к аэропор-
ту, то Александр Лукашенко одобрил 
их передачу Минску. По мнению мэра, 
эти территории потребуют определен-
ной реконструкции, поскольку должны 
быть обустроены даже лучше, чем ис-
конно городские. Ведь национальный 
аэропорт – это лицо страны.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

ЭКОЛОГИЯ

Заказчик и его обязанности
Вступило в силу постановление Совета Министров Республики Беларусь от 06.03.2019 № 150  
«Об оплате услуг оператора автомобильных перевозок пассажиров».

Порядок на земле 
наводим вместе

Министерство природных ресурсов 
и охраны окружающей среды 
Беларуси по поручению Совмина 
разработало республиканский 
план мероприятий по наведению 
порядка на земле в 2019 году.

транс и Белорусская железная дорога обя-
заны отвечать за порядок на территории и 
объектах вдоль железнодорожных путей.

Информационное сопровождение этой 
большой и важной работы предпола-
гает в том числе размещение социаль-
ных видеороликов, наружной рекламы 
(билбордов) на тему наведения порядка 
на земле и раздельного сбора мусора, 

поддержание в актуальном состоянии 
на интернет-сайтах соответствующей 
информации, иллюстрированной фото-
материалами.

Запланировано также проведение 
весенних и осенних месячников, суб-
ботников и экологических акций по 
обустройству территории, конкурсов 
по вопросам санитарного состояния, 

а также мероприятий, приуроченных к 
таким датам в календаре, как Между-
народный день леса (21 марта), Меж-
дународный день Земли (22 апреля), 
Всемирный день охраны окружающей 
среды (5 июня).

Следует отметить, что поддержание 
порядка вдоль автомобильных и желез-
нодорожных трасс, на полосах отвода 
и обочинах всегда было в приоритетах 
и у работников дорожного хозяйства, 
и у железнодорожников. А потому вы-
полнение мероприятий плана в орга-
низациях системы Минтранса можно 
рассматривать как продолжение по-
вседневной работы. 

средств местных бюджетов в соответ-
ствии с заключенными договорами об 
оказании услуг. Стоимость определяется 
в соответствии с Положением о порядке 
формирования затрат оператора авто-
мобильных перевозок пассажиров, ут-
вержденным комментируемым постанов-
лением, с учетом рентабельности до 5%. 

Ежегодно при формировании проек-
та бюджета на очередной финансовый 

год операторы обязаны представлять 
заказчикам расчет потребности в сред-
ствах на оплату услуг по организации 
автомобильных перевозок пассажиров 
по форме согласно приложению к по-
становлению.

Основанием для перечисления средств 
на текущие (расчетные) банковские сче-
та операторов являются акты приемки/
сдачи оказанных услуг по соответствую-

щим договорам. Выделение бюджетных 
средств оператору автомобильных пере-
возок отражается в расходах местных 
бюджетов согласно бюджетной класси-
фикации Республики Беларусь. 

Реализация настоящего постанов-
ления возложена на облисполкомы, 
Минский горисполком, Министерство 
финансов и Министерство транспорта 
и коммуникаций.

РАЗГОВОР У ПРЕЗИДЕНТА

Материалы подготовила Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»
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Противодействовать сообщаВ ОАО «ДСТ-1, 
г. Витебск», как 
и в большинстве 
крупных организаций 
страны, создана и 
действует комиссия 
по противодействию 
коррупции. А 
возглавляет ее 
заместитель 
генерального 
директора треста по 
экономике и идеологии 
Сергей Булай. 

На этот год комиссией разработан 
целый ряд мероприятий. В их числе 

– запланированный на первый квартал 
мониторинг антикоррупционной работы  
в ДСУ № 7. Оршанщина уже не первый 
год находится под пристальным контро-
лем главы государства, нацелившего 
жителей региона на прорыв в области 
экономики.  Неудивительно, что именно 
этому филиалу треста уделяется перво-
степенное значение. 

Ежеквартально проводятся и будут осу-
ществляться впредь рассмотрение и ана-
лиз информации о выявленных в ходе вну-

трихозяйственного контроля или проверки 
правоохранительными органами наруше-
ниях, создающих условия для коррупции. С 
такой же периодичностью комиссия наме-
рена обсуждать ситуацию с просроченной 
дебиторской задолженностью, отыскивая 
пути к решению проблемы. 

Сигналы о нарушении антикоррупцион-
ного законодательства могут поступать и 
от рядовых граждан. Такие обращения 
Сергей Булай тоже включает в круг вни-
мания возглавляемой им комиссии, равно 
как и аналогичные сообщения в СМИ, в 
том числе из интернет-ресурсов. 

К слову, мониторинг антикоррупцион-
ной деятельности в течение года проведут 
во всех филиалах ДСТ-1, а затем подве-
дут итоги работы комиссии по данному 
направлению в целом, чтобы с учетом 
их составить план на очередной год. Та-
кие планы не являются тайной за семью 
печатями, а публикуются на сайте до-
рожно-строительного треста. А значит, 
любой может быть в курсе и даже внести 
свою лепту в масштабно развернувшу-
юся работу.

Светлана ЗАЛЕССКАЯ, «ТВ»

НЕТ – КОРРУПЦИИ!

С 30 мая самолеты 
авиакомпании «Белавиа»  
начнут регулярно летать  
по маршруту Минск –  
Таллинн – Минск.

Полеты в Международный 
аэропорт Таллинн имени 

Леннарта Мери будут осущест-
вляться на регулярной основе четы-
ре раза в неделю. Вылет из Минска 
по понедельникам и четвергам за-
планирован на 08.50, по вторникам 
и субботам – на 15.50. Обратный 
рейс из Таллинна по понедельникам 
и четвергам назначен на 10.45, по 
вторникам и субботам – на 17.45. 
Время для всех аэропортов указано 
местное. Продолжительность по-
лета составит 1 час 15 минут.

Стоимость авиабилетов в одну 
сторону – от 93 евро, включая таксы 
и сборы, туда и обратно – от 178 евро. 
Билеты уже в продаже.

Полеты планируется осуществлять 
на комфортабельном авиалайнере 
Embraer 175 пассажировместимостью 
76 мест.

Расписание составлено таким об-
разом, что транзитные пассажиры, 
следующие из Эстонии через Наци-
ональный аэропорт Минск, смогут 
воспользоваться удобными стыков-
ками с другими рейсами «Белавиа» 
и компаний-партнеров для полетов в 
Европу, Россию, Украину, Казахстан и 
Закавказье.

– Таллинн является так называемой 
кремниевой столицей Европы. От-
крытие авиасообщения поспособствует 
взаимодействию между Эстонией и 
Беларусью, – прокомментировал пер-
спективы открытия нового рейса ге-
неральный директор ОАО «Авиаком-
пания «Белавиа» Анатолий Гусаров. 
– Многочисленные туристы, которые 
приезжают в Таллинн, смогут совме-
стить посещение достопримечатель-
ностей старого города с оздоровлением 
в минеральных водах «Ауга». Помимо 
этого, запуск прямого рейса между 
нашими столицами будет способство-
вать развитию экономик двух стран.

С более подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте авиаперевозчика: 
https://belavia.by.

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»

ПАССАЖИРСКИЕ
ПЕРЕВОЗКИ

В Таллинн!

ОСНОВНОЙ ЗАКОН

2018 году средней заработной платы 
на уровне 1000 рублей в отрасли вы-
полнена: по виду экономической дея-
тельности «транспорт» уровень номи-
нальной начисленной среднемесячной 
заработной платы составил 1043,3 
рубля (118,3% к 2017 году), что выше 
средней по республике на 9%. Высо-
кая оплата труда обеспечена в том 
числе  и за счет увеличения объема 
грузооборота, который в 2018-м име-
ет рекордное значение за последние 
10 лет: 139 млрд т-км, или 104,1% к 
2017 году. Это на полтора процентных 
пункта выше верхнего значения, уста-
новленного Программой социально-
экономического развития Республики 
Беларусь на 2016–2020 годы. 

Ведется работа и по развитию ин-
фраструктуры внутренних водных пу-
тей. Для исполнения обязательств, 
взятых 19 января 1996 года Белару-
сью в рамках Европейского соглаше-
ния о важнейших внутренних водных 
путях, производилась ликвидация уз-
ких мест на основе реконструкции 
судоходного шлюза № 3 «Рагодощ» 
восточного склона Днепро-Бугского 
канала. Для улучшения уровенного 
режима реки Припять возводились 
долговременные выправительные 
сооружения. Осуществлялись ра-

боты по строительству причалов 
минерально-строительных грузов 
речного порта за пределами Бреста 
(Ямно). Содержание внутренних во-
дных путей позволило обеспечить на 
заданном уровне средневзвешенную 
величину гарантированных глубин 
(118,7 см при задании 97,4 см), что 
способствовало увеличению грузо- 
оборота водного транспорта.  

Что касается пассажироперевозок, 
то о закрытии, сокращении или умень-
шении количества транспорта речь не 
идет. Маршрутная сеть  формируется 
только с позиции восстребованности. В 
2018 году выполнено 25,5 млрд пасс.-
км, или 103,4% к уровню 2017-го. 
Темп роста пассажирооборота субъ-
ектами хозяйствования автомобильно-
го транспорта выполнен на 102,4%, 
внутреннего водного транспорта – на 
113,7%. 

Так, основываясь на статьях Кон-
ституции Республики Беларусь, наша 
отрасль не просто достигла показа-
телей, о которых 25 лет назад могла 
только мечтать, но и обеспечила рост 
благосостояния своих работников, соз-
дав и продолжая создавать достойные 
условия труда. 

Елена ПЕТРОВА, «ТВ»

Окончание. Начало на стр. 1.

В номерах от 14 и 21 марта 1992 
года освещались события, связан-

ные с открытием навигации. Тревогу 
тогда вызвали быстрый уход воды и, 
как следствие, обмеление пойм рек. 
Но главным вопросом  стал выпуск 
судов на линию. «Бывает, что акт о 
сдаче в эксплуатацию подписан, но 
теплоход выходит в рейс только через 
сутки-двое, – пишет автор статьи. – 
Виновата в этом недобросовестность 
команд».

Привлекает внимание и рубрика 
«Одной строкой», где тезисно расска-
зывается о главных событиях прошед-
шей недели. Так, например, 14 марта 
1992 года читателям сообщили, что 
«с 1 апреля в нашей республике ро-
дители будут платить за посещение 
детьми садика в 6 раз больше, чем 
прежде». А 21 марта констатировали, 
что «самая высокая зарплата в январе 
в системе Минтранса РБ была в объ-
единении «Минскпассажиравтотранс» 
– 2444 рубля, самая низкая – в ПО 
«Белводпуть»: 649 рублей». Это бы-
ла очень невысокая зарплата, притом 
что инфляция в 1992 году исчислялась 
тысячами процентов, вводились в обо-
рот купоны и «зайчики».

Что касается пассажироперевозок, 
то в связи с их убыточностью «ПО 
«Минскпассажиравтотранс» приняло 
решение закрыть 14 маршрутов, со-
кратить шесть, уменьшить количество 
автобусов на одиннадцати».

…Прошли годы. Право на труд как 
наиболее достойный способ самоут-
верждения человека сегодня закре-
плено статьей 41 Конституции Респу-
блики Беларусь. Статья 42 гаранти-
рует лицам, работающим по найму, 
справедливую долю вознаграждения 
в экономических результатах труда в 
соответствии с его количеством, каче-
ством и общественным значением. При 
этом уровень оплаты труда должен 
быть не ниже уровня, обеспечивающе-
го работающим и их семьям свободное 
и достойное существование.

Поставленная главой государства 
задача по достижению и удержанию в 

Достойный труд – 
достойная оплата
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Заместитель начальника межрайонно-
го отдела ГАИ УВД Гомельского об-

лисполкома Владимир Чикезов и командир  
батальона дорожно-патрульной службы ГАИ 
УВД облисполкома Владимир Саприко при-
звали организаторов перевозок к порядку и 
дисциплине на дорогах. Ведь в 2018 году на 
территории области было зарегистрирова-
но 5 ДТП с участием 
экспрессных такси, 
в которых пять чело-
век получили трав-
мы. Более тысячи 
водителей маршруток 
были привлечены к 
административной 
ответственности за 
нарушения Правил 
дорожного движения. 

По словам Влади-
мира Саприко, водители экспрессных так-
си чаще всего превышали установленные 
скоростные режимы, нарушали правила 
маневрирования проезда перекрестков и 
пешеходных переходов, посадки и высадки 
пассажиров, перевозили их сверх количе-
ства мест, предусмотренных в салоне ав-
томобиля, не соблюдали график движения. 

– В очередной раз мы призываем вас до-
вести требования ГАИ до водителей, кото-
рые осуществляют перевозку, – подчеркнул 
командир батальона ДПС. – Усадить води-
теля за руль и, как хозяин, иметь прибыль 
– недостаточно. У вас есть обязанности, 
которые необходимо выполнять. И главная 
из них – обеспечить безопасность пассажи-
ров при перевозке.

Беспокойство за подбор водительских ка-
дров для работы в экспресс-такси высказал 
и заместитель начальника межрайонного 
отдела ГАИ УВД Гомельского облисполкома 
Владимир Чикезов:

– Вы как организаторы перевозок долж-
ны к этому относиться ответственно, слу-
чайных людей за рулем маршрутных такси 

быть не должно. Тем 
не менее очевидцы 
сообщают в дежур-
ную службу ГАИ о 
нарушениях Пра-
вил перевозки пас-
сажиров водителями 
маршруток. Обще-
ственный резонанс 
вызывает и разме-
щение на интернет-
порталах сюжетов 

с видеорегистраторов, зафиксировавших 
нарушения ПДД. По каждому такому  со-
общению проводится проверка, и при под-
тверждении фактов водителей привлекаем 
к административной ответственности. Их 
недисциплинированность может послужить 
поводом для снятия с маршрута и назначе-
ния проверки. Значительно снизить аварий-
ность мы сможем только при взаимодействии 
и дисциплинированности всех участников 
дорожного движения, включая водителей 
маршрутных такси. 

С этим согласились и перевозчики и даже 
внесли несколько предложений по корректи-
ровке организации дорожного движения на 
проблемных участках уличной сети Гомеля.

Людмила КОПАТЬ, «ТВ»

Как отметили в Витебской таможне, ПТО «Бремино-Орша» 
будет специализироваться на совершении таможенных опе-

раций в отношении товаров, перемещаемых через таможенную 
границу ЕАЭС автомобильным и железнодорожным транспортом, 
включая товары, перемещаемые под процедуру свободной экономи-
ческой зоны, экспортируемой нефти и нефтепродуктов, алкогольной 
продукции, импортируемой юридическими лицами и т. д. Также 
на данном пункте доступна перегрузка товаров с автомобильного 
транспорта на железнодорожный и обратно при их комбинирован-
ной перевозке, кроме товаров для личного пользования. С 1 марта 
упразднился ПТО «Орша-Восточная». В связи с чем все таможенные 
операции в отношении товаров, перемещаемых железнодорожным 
транспортом, могут совершаться в ведомственных ПТО «Бремино-
Орша» и «Орша-Белтаможсервис».

Напомним: автомобильный терминал мультимодального промыш-
ленно-логистического комплекса «Бремино-Орша» в торжественной 
обстановке открылся 6 февраля этого года. С тех пор там уже обра-
ботано более 200 фур-рефрижераторов. На территории терминала 
действуют фитосанитарная и ветеринарная службы, проводится 
сертификация склада для работы с пищевыми продуктами. В апреле 
планируется установить низко- (-18 градусов) и среднетемператур-
ный холодильники для хранения товаров.  

Логистический оператор прорабатывает возможность организации 
на своей базе маркировки товаров, в том числе обуви, которые будут 
перемещаться на территорию Российской Федерации.

– Мы готовы предоставлять услуги полного сопровождения товаров: 
от организации грузовых мест до выписки транспортных товарно-со-
проводительных документов, – отметил начальник управления муль-
тимодального промышленно-логистического комплекса Владимир 
Костеневич. – Уже сегодня активным клиентом оператора является один 
из крупнейших национальных ретейлеров, с которым налажено тесное 
сотрудничество по обработке, консолидации и расконсолидации грузов.

Проект не останавливается в развитии: уже летом в Болбасово нач-
нется строительство авиатерминала. В его состав войдут два склад-
ских объекта с холодильными камерами для хранения цветов. Общая 
площадь сооружения составит около 5,3 тыс. кв. м. Нормативный 
срок строительства – ориентировочно 12 месяцев.

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, «ТВ»

Троллейбус курсирует по 
улице Титова через путе-

провод Металлистов, затем 
по улице Кирова и проспекту 
Фрунзе к  фабрике «Марко». 
Контактная сеть по улице Ти-
това не проложена, а потому 
на данном маршруте будет ис-
пользоваться машина на авто-
номном ходу.

– Открыть этот маршрут нас 
вынудил ряд обстоятельств, 
– говорит директор филиа-
ла «Городской электрический 
транспорт г. Витебска» ОАО 
«Витебскоблавтотранс» Сергей 
Медведев. – После закрытия 
на ремонт Полоцкого путепро-
вода, который соединяет две 
части города в районе желез-
нодорожного вокзала, трамвай-
ное движение в сторону улицы 
Титова было прекращено. К 
нам постоянно обращались с 
предложениями жители города, 

МАРШРУТНАЯ СЕТЬ

Тринадцатый пошел!
По улицам Витебска с 1 марта в тестовом режиме открылось 
движение нового троллейбусного маршрута – № 13. 

ЛОГИСТИКА БЕЗОПАСНОСТЬ

Теперь – 
полный комплекс
С 1 марта в мультимодальном промышленно-
логистическом комплексе «Бремино-Орша» начал 
действовать пункт таможенного оформления. Он 
дополнит комплекс логистических услуг в рамках 
деятельности автомобильного логистического терминала 
и тем самым упростит процесс оформления товаров для 
представителей внешнеэкономической деятельности.

испытывавшие затруднения с 
поездками. Да, вместо трам-
ваев пустили дополнительные 
автобусы, но мы, посовещав-
шись, решили, что и троллейбус 
лишним не будет. 

На маршрут № 13 выйдут но-
вые АКСМ-32100D производ-
ства «Белкоммунмаш», способ-
ные двигаться без контактной 
сети. В Витебске сейчас – че-
тыре такие машины.

Как мы уже сообщали, со-
временные троллейбусы в кон-
це июля прошлого года доста-
вили в Витебск. Они оснащены 
аккумуляторами повышенной 

мощности, которые позволя-
ют машинам двигаться без 
подпитки электричества до 
15 километров. Аккумулятор 
полностью заряжается за семь 
минут от воздушной контакт-
ной сети. Один из таких трол-
лейбусов ходит в микрорайон 
Билево. Все это время специ-
алисты филиала «Городской 
электрический  транспорт г. 
Витебска» досконально изуча-
ли новую технику и ее возмож-
ности. 

От железнодорожного вокза-
ла в Витебске до конечной оста-
новки на улице Титова – всего 

шесть километров, значит, трол-
лейбус спокойно доедет туда и 
вернется обратно на автоном-
ном ходу. Заезд на Привокзаль-
ную площадь предусмотрен при 
движении в направлении улицы 
Титова. На обратном пути по-
садка и высадка пассажиров 
будут осуществляться на оста-
новочном пункте общественно-
го транспорта, расположенном 
по улице Кирова, 1. 

Пока на маршруте задей-
ствована только одна машина. 
Троллейбус приходит на оста-
новочные пункты раз в час по 
будням. 

Внутригородские перевоз-
ки пассажиров электротранс-
портом сегодня в Витебске 
осуществляются по пяти трам-
вайным и 13 троллейбусным 
маршрутам.

По данным на 1 января,  
подвижной состав горэлектро-
транспорта представлен 173 
единицами, в том числе 79 
трамваями и 94 троллейбуса-
ми. Ежедневно на маршруты вы-
ходит 117 единиц подвижного 
состава, из них 47 трамваев и 
70 троллейбусов.

За 2018 год горэлектротран-
спорт города перевез ориенти-
ровочно 62 млн пассажиров, 
пробег составил 7,9 млн км, 
выполнено 656 тыс. рейсов. 
В коллективе трудится 1235 
человек. 

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, 
«ТВ»

Встреча с перевозчиками экспресс-такси Гомеля 
состоялась в областной Госавтоинспекции. 

Экспресс-такси:
серьезный разговор

В настоящее время в 
транспортном экспресс-
сообщении города над 
Сожем задействовано  
123 перевозчика, более 

270 транспортных средств 
следуют по 24 маршрутам. 
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Во главу угла ставятся каче-
ство, доступность цены, а 

также практическая польза су-
вениров. Это предметы, кото-
рыми будут долго пользоваться 
в повседневной жизни: фарфо-
ровые и текстильные изделия, 
термокружки, чашки, магниты, 
игрушки для детей.

Спрос на официальную суве-
нирную продукцию протести-
ровали во время проведения в 
Минске чемпионата Европы по 
фигурному катанию. Говорят, 
лицензионные товары с изобра-
жением лисенка Лесика смели 
с прилавков в первый же день.

Продажа сувениров с симво-
ликой Игр будет осуществлять-
ся через магазины беспошлинной 
торговли, АЗС, торговые сети и, 
конечно же, на спортивных аре-
нах. Часть товаров уже в прода-
же. В марте на прилавках Минска 
их станет больше.

Кроме того, будут и пищевые 
продукты с дизайном и талис-
маном Игр. В частности, раз-

работан официальный попкорн 
спортивного форума, в упаков-
ке которого можно будет найти 
коллекционные карточки всех 
видов спорта с образом лисен-
ка Лесика.

Во избежание проблем орга-
низаторы форума предупреж-
дают: логотипы, слоганы и дру-
гие элементы фирменного стиля  
II Европейских игр являются за-
регистрированными товарными 
знаками, юридические права на 
которые принадлежат Дирекции 
Игр. Номенклатура товарных 
знаков и элементов фирменно-
го стиля, которые являются ин-
теллектуальной собственностью 
фонда, прописана Указом Пре-
зидента № 292. Использование 
их в коммерческих и некоммер-
ческих целях запрещено.

Вся лицензионная сувенир-
ная продукция защищена голо-
граммами с несколькими слоями 
защиты. Это своего рода знак 
качества. Всякий непродоволь-
ственный товар с изображени-

ем логотипа 
без защитной 
голограммы – 
подделка.

Во время Игр 
организовать 
работу едино-
го торгового 
оператора сувенирной продук-
ции планируется в 25 точках – 
во всех аренах и фан-зонах, в 
деревне атлетов и других местах 
с большой проходимостью. Но-
менклатура товаров здесь будет 
представлена наиболее широко. 
Кроме того, на официальную су-
венирную продукцию устанавли-
вается единая рекомендованная 
цена. Торговые сети не имеют 
права делать на нее скидки во 
избежание конкуренции.

С завершением Игр реклам-
ная кампания не закончится. 
Она приобретет иной контент: 
будут рекламироваться, в част-
ности, наследие Игр, достижения 
и спортивные рекорды.

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»

В кастинге участвовали все желаю-
щие. Из обязательных требований 

– возраст не младше 18 лет, наличие 
сценического опыта и владение совре-
менными хореографическими направ-
лениями.

Откликнувшихся на предложение 
организаторы условно разделили на 
три группы: столичные, региональные 
танцевальные коллективы и индивиду-
альные танцовщики. О своем желании 
принять участие в кастинге заявило 
более 600 танцоров со всех уголков 
Беларуси, а 21 июня в торжественной 
церемонии открытия Игр участие при-
мут только триста. За танцевальную 
составляющую будут отвечать хорео-
графы, известные далеко за пределами 
страны: Жанна Шмакова, Роман Ко-
валев и Денис Сенькевич. В шоу будет 
представлена классическая, народная 
и современная хореография.

– Нам очень интересны новые имена, 
ребята, возможно, еще не заявлявшие о 
себе на танцевальной арене, но готовые 
присоединиться к нашей команде, – рас-
сказал Роман Ковалев. – Для каждого 
из отобранных будут разрабатываться 

Северная 
прописка 
МАЗов
Филиал «Автотранспортное предприятие № 16,  
г. Глубокое» ОАО «Витебскоблавтотранс» первым 
в Витебской области получил два новых автобуса, 
которые будут задействованы при перевозке 
гостей и участников II Европейских игр. 

Сейчас комфортабельные машины МАЗ-251 проходят 
обкатку в рабочем режиме на внутриобластных и 

республиканских междугородных маршрутах.
Как рассказал директор предприятия Владимир Почепко, 

один из автобусов «прописался» в Глубоком и выполняет 
рейсы в Минск и Витебск, второй – на участке в Поставах, 
откуда налажено сообщение с Гродно, Минском и Витеб-
ском. Новыми машинами управляют опытные водители. В 
частности, в Глубоком – Алексей Долгий и Василий Коро-
стик, которые трудятся в автопарке более 30 лет, а в Поста-
вах – Иван Сорока и Владимир Скрипко, много лет работа-
ющие на предприятии. 

Пассажиры уже отметили комфортабельность новых 
автобусов: удобные мягкие сиденья польского произ-
водства, рядом с каждым – откидной столик и розетка 
для подзарядки телефона, местное освещение, установ-
лены аудио- и видеосистемы, есть Wi-Fi. 

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, «ТВ»

СУВЕНИРЫ ОБНОВЛЕНИЕ

Ты возьми его с собой
По случаю II Европейских игр в продажу поступит около 
70 видов сувенирной продукции с логотипом спортивного 
форума. В Национальном центре интеллектуальной 
собственности зарегистрировано уже более сорока.

Во время Игр 
организовать 

-

Стать звездой
Более 600 танцоров боролись за право участия 
в церемонии открытия II Европейских игр.

Церемония открытия II Европейских 
игр пройдет 21 июня на Национальном 
олимпийском стадионе «Динамо». Под-
рядчиком выступит российская компа-
ния «Арт Сити 5», входящая в группу 
компаний Игоря Крутого.

В ходе проведения шоу с участием 
известных артистов будут использова-
ны новейшие технологии, в том числе 
дополненная реальность, световые и 
проекционные эффекты. Хедлайнер це-
ремонии – звезда мирового уровня, чье 
имя пока держится в секрете.

Изюминкой подобного рода меропри-
ятий является парад атлетов. На цере-
монии открытия в нем примут участие 
спортсмены из 50 стран Европы.

– Одна из задач, стоящих перед 
оргкомитетом, – не просто насытить 
спортивную и культурную программу 
форума интересными событиями, но 
и сформировать определенное насле-
дие для страны, – отмечает началь-
ник управления по церемониям и куль-
турной программе фонда «Дирекция  
II Европейских игр 2019 года» Сергей 
Хомич.

Елена ПЕТРОВА, «ТВ»

индивидуальные костюмы и хореографи-
ческий материал. В оставшиеся три меся-
ца нас ждет интенсивная репетиционная 

работа, запланированы большие свод-
ные прогоны под руководством главного 
балетмейстера шоу Жанны Шмаковой.

Как сообщили в пресс-центре БЖД, 
для доставки болельщиков от 

Минского железнодорожного вокза-
ла к местам проведения спортивных 
мероприятий – «Минск-Арене» и Греб-
ному каналу (г. Заславль) – разрабо-
тано расписание поездов городских 
и региональных линий экономкласса 
на участке Минск – Масюковщина – 
Беларусь. Оно составлено с учетом 
графика спортивных мероприятий и 
согласовано с Дирекцией II Европей-
ских игр и ГУ «Столичный транспорт 
и связь».

КАЧЕСТВО УСЛУГ Для болельщиков 
и зрителей

В рамках подготовки к II Европейским играм Белорусская  
железная дорога реализует комплекс мероприятий, 
направленных на повышение качества обслуживания пассажиров.

62 поезда (38 – городских линий и 24 
– региональных линий экономкласса).

Совместно с Белорусской ассоциацией 
экспертов и сюрвейеров на транспорте 
проведено обследование систем ориенти-
рования и информирования для пассажи-
ров на станциях Минск-Пассажирский и 
Беларусь, а также на остановочных пун-
ктах Масюковщина и Минск-Северный. 
Для упрощения ориентирования пасса-
жиров на объектах железнодорожного 
транспорта произведена доработка си-
стем информирования в части как содер-
жания, так и размещения.

С 22 по 30 июня для проезда болель-
щиков и зрителей к спортивным аре-
нам на участке Минск – Масюковщина 
(«Минск-Арена») – Беларусь (г. Заславль) 
ежедневно предусмотрено курсирование 

57 поездов, в том числе 32 – городских 
линий и 25 – региональных линий эко-
номкласса. В обратном направлении на 
Минский железнодорожный вокзал жите-
лей и гостей столицы будут доставлять 

ШОУ

Экспресс-такси:
серьезный разговор
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И проекты, и идеи – в деле

Бухучет в зачет

ПРИЗНАНИЕ

В финальном этапе этого творческо-
го конкурса, который проходил в 

столичном Парке высоких технологий, 
участвовало 106 проектов, представ-
ленных в 10 номинациях. По решению 
экспертного совета   в номинации «Про-
мышленные и строительные технологии 
и производство» лучшим признан про-
ект Артема Базарова «Восстановление 
работоспособности приемных капсул и 
КТСМ-01Д».

Как позже удалось выяснить в беседе 
с автором, проект принят в рациона-
лизаторскую разработку, 4 марта был 
одобрен, и с этого времени начался 
опытный период его испытаний.

 – С помощью данного комплекса вы-
являются нагрев букс и неисправности 
тормозного оборудования в движущихся 
вагонах, что напрямую влияет на без-
опасность движения поездов, –  поясняет 
молодой рационализатор. – Оборудо-
вание фиксирует тепловые сигналы на 
буксовых узлах поезда, сравнивает с 
температурой соседних и противопо-
ложных букс. Если она существенно за-
вышена, то это прямое свидетельство 
неисправности в узле. Тепловой сигнал 
регистрируется с помощью полупровод-
никового болометра, затем усиливается 
в приемной капсуле.

связи, куда поехал по распределению. 
В работе проявлял смекалку и всегда 
стремился к техническому творчеству. А 
когда появилась возможность, вернулся 
в родной город над Сожем, где с сен-
тября 2016 года продолжил работу по 
специальности. В Гомельской дистанции 
сигнализации и связи раскрылся талант 
Базарова не только как профессиона-
ла своего дела, но и как энергичного, 
инициативного человека, прекрасного 
организатора. 

Артем Базаров – победитель конкур-
са молодежных инициатив среди работ-
ников Белорусской железной дороги в 
2018 году. А еще секретарь первич-
ной организации ОО «БРСМ» дистан-
ции сигнализации и связи. В первичной 
организации – 69 юношей и девушек, 
которые стремятся сделать жизнь ярче 
и осмысленнее. У них есть свои идеи, 
замыслы и творческие планы. Артем Ба-
заров, например, загорелся новой идеей 
– это работа над прибором проверки 
качества напряжения в электрической 
сети. Использовать его можно будет не 
только в дистанции сигнализации и свя-
зи, но и на любом предприятии.

 В семье Базаровых подрастает дочь 
Алиса, окруженная любовью, заботой 
и вниманием. Супруга Артема тоже 
своего рода технарь и вместе с тем 
педагог – преподает геодезию и тех-
нологию строительного производства 
в Гомельском дорожно-строительном 
колледже.

На прощание задала Артему Пав-
ловичу вопрос о железнодорожниках 
в его роду. Оказалось, дедушка, Вик-
тор Николаевич Чайков, был путевым 
обходчиком. Внук пошел дальше деда. 
Грамотный и эрудированный, он мыслит 
современными категориями, свои идеи 
о совершенствовании производства во-
площает в конкретные дела.

Валентина ШИНКЕВИЧ, «ТВ»

Сегодня на Белорусской железной дороге трудятся представители 
более 300 профессий, и все они важны для работы магистрали.  
В числе наиболее значимых – электромеханики. Этих специалистов 
в народе называют железнодорожным спецназом. И не зря, ведь 
благодаря им движение на дороге остается непрерывным. Они 
обслуживают устройства сигнализации, централизации  
и блокировки, обеспечивают их исправное состояние,  
безаварийную и надежную работу. 
Сегодня наш рассказ – об электромеханике Гомельской дистанции 
сигнализации и связи Артеме БАЗАРОВЕ. Поводом для этого стала 
его победа в республиканском конкурсе «100 идей для Беларуси». 

ПРОФЕССИОНАЛ

Бухгалтер по начислению 
зарплаты Светлана 
СИДОРКЕВИЧ уверена, что 
находится на своем месте.  
В этом она убедилась,  
работая в филиале «Грузовой 
автомобильный парк № 2  
г. Гродно» ОАО 
«Гроднооблавтотранс». 
До этого после окончания 
технологического колледжа  
и Гродненского государственного 
университета имени Янки 
Купалы по специальности 
«Бухучет, финансы и аудит» 
она трудилась бухгалтером 
на одном из гродненских 
предприятий. 

– Мне нравится работать с людьми 
и отвечать за такой серьезный уча-
сток. Коллектив автопарка состоит из  
170 человек, и я всегда подробно объ-
ясняю каждому, у кого возникают вопро-
сы, из чего складывается его зарплата, 
– рассказывает Светлана Иосифовна. 

да стараются обойти какие-то острые 
углы, подбодрить человека, переключить 
на позитивное мышление. Присутствие 
женщин благотворно действует на ми-
кроклимат в трудовом коллективе. Так 
и в семье. Недаром женщину называют 
хранительницей домашнего очага.

По словам Светланы Сидоркевич, по-
следние три года она с мужем Дмитри-
ем, который трудится на предприятии 
«Гродно Азот», активно занималась об-
устройством квартиры. И это показалось 
ей интересным опытом. Сейчас насту-
пил другой этап – подготовительный. 
В следующем году сын Егор пойдет в 
школу, дочке Ульяне исполнится пять 
лет. Поэтому много времени Сидорке-
вичи уделяют занятиям с детьми. А еще 
ждут прихода настоящей весны, чтобы 
больше времени проводить на даче.

– Дети – большая радость в жизни, 
– уверена Светлана Иосифовна. – Они 
обнимут, и на душе становится хорошо и 
светло. В этом, наверное, и заключается 
счастье: дети, дорогой сердцу человек 
рядом, хорошая и любимая работа.

Светлана СМОЛЕЙ, «ТВ»

ми открытого акционерного общества 
«Гроднооблавтотранс». На этом участке 
требуется их внимательно отслеживать, 
сверять с данными других подразделе-
ний. Работа строится на тесном контакте 
с бухгалтерами других филиалов, и мне 
нравится, что мы не только сверяем циф-
ры, но и не забываем поинтересоваться, 
какие новости в автопарке.

На вопрос, отличаются ли мужчины и 
женщины в подходе к рабочим обязан-
ностям, Светлана Иосифовна отвечает, 
что те и другие стараются четко вы-
полнять свои должностные обязанности, 
проявлять инициативу, добиваться вы-
полнения поставленных задач, строить 
взаимодействие с коллегами на принци-
пах уважения и сотрудничества. И все 
же, замечает она, женщинам в трудовых 
коллективах принадлежит некая миро-
творческая роль:

– Потому что они по своей природе об-
ладают высоким уровнем чуткости. Всег-

– Моя задача – выполнять все расче-
ты четко, правильно, без ошибок, повы-
шать свою квалификацию, следить за 
изменениями законодательства. Ответ-
ственна я также за расчеты с филиала-

Артем также отметил, что обычно 
из строя выходит только электронная 
часть капсулы, однако при ремонте не 
всегда можно восстановить исходные 
характеристики, поэтому приходится 
менять весь узел целиком. Поскольку 
электронную плату нельзя купить отдель-
но, Базаров разработал и предложил 
новый оригинальный способ. Стоимость 
замены всей электронной начинки кап-
сулы с учетом характеристик, не усту-
пающих заводским, дешевле в 150 раз. 
А значит, экономический эффект весьма 
существенный.   

Родился и вырос Артем в Гомеле. Как 
и многие мальчишки, увлекался техни-
кой. Любимыми школьными предметами 
у него были математика и физика. По-
сещал кружок технического творчества, 
участвовал в олимпиадах по математике 
и неоднократно побеждал. Когда при-
шло время определяться с выбором вуза 
и профессии, юноша, не раздумывая, 
подал документы в БелГУТ, на электро-
технический факультет. Так его мечта 
стать инженером-электриком постепенно 
обретала крылья.

– Современная железная дорога и ее 
инфраструктура – это сложная техноло-
гическая система, работа которой за-
висит от уровня инженеров различных 

специальностей, в том числе от инже-
неров-электриков, – отмечает собесед-
ник. – Уже на первом курсе я понял, 
насколько важно будущему работнику 
железнодорожного транспорта  полу-
чить специальные знания. В процессе 
учебы и прохождения практики стре-
мился к тому, чтобы после окончания 
университета стать высококвалифици-
рованным специалистом.

Артем Павлович увлеченно рассказы-
вает об учебе в университете, где по-
лучил фундаментальную подготовку по 
современным информационным техно-
логиям. Углубленно изучал специализи-
рованные предметы и сдавал курсовые 
проекты по специальности «Автоматика, 
телемеханика и связь на железнодорож-
ном транспорте». Затем была учеба в 
магистратуре. Защитив диссертацию по 
теме «Системы, сети и устройства теле-
коммуникаций», Базаров получил звание 
магистра технических наук.

Трудовую деятельность начинал в Мо-
лодечненской дистанции сигнализации и 
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Снизить все виды затрат 
на производство  и реализацию 
продукции на 25% – такую задачу 
по повышению эффективности 
социально-экономического 
комплекса ставит глава 
государства перед теми, 
кто строит экономику нашей  
республики.

Снижение 
затрат – 

в наших руках

Начальник филиала «Оршанское ДРСУ  
№ 181» КУП «Витебскоблдорстрой» 

Владимир Семеньков уверен: ресурсосбереже-
ние возможно в любом виде деятельности, в том 
числе и при выполнении Государственной про-
граммы по развитию и содержанию автодорог в 
Республике Беларусь на 2017–2020 годы.

В предстоящем сезоне оршанские дорожники 
планируют произвести текущий ремонт  
4,9 километра местной дорожной сети по ре-
сурсосберегающей технологии, освоенной еще в 
2017-м под руководством научных сотрудников 
«БелдорНИИ».

– В прошлом году мы ее применяли в ремонте 
3,5 километра автодороги Н3105 Орша –  
Межево – Стопурево – Дубницы. Для ниж-
него стабилизационного слоя использовали 
асфальтобетон. Его получают при фрезерова-
нии ремонтируемой дороги, потом добавляют 
эмульсию и цемент, после чего уже сверху нано-
сят защитный слой асфальтобетона. Практика 
доказывает: получается достаточно надежное 
покрытие с долгим сроком службы. Есть воз-
можность сэкономить государственные де-
нежные средства и материалы – значит, делать 
это просто необходимо, – считает Владимир 
Иванович.

Светлана ЗАЛЕССКАЯ, «ДБ»

FIDIC: опыт и практика

Реконструкция набирает темп
Недавно в ходе рабочей поездки в Витебскую область премьер-министр Беларуси 
Сергей Румас лично ознакомился с ходом реконструкции Полоцкого путепровода. Этот 
объект имеет для города над Двиной стратегическое значение и соединяет в районе 
железнодорожного вокзала две его части: обеспечивает движение транспорта с улицы 
Космонавтов на улицы Ленинградская и Титова, а дальше – выезды в сторону Городка, 
Санкт-Петербурга и Полоцка.

На стройплощадке обсужда-
лись схемы финансирования 

возведения путепровода, ведь для 
выполнения всех работ необходи-
мо около 100 млн рублей. В этом 
году собираются освоить 40 млн, 
остальные – в 2020-м. У Витебска 
таких денег нет, потому работы дви-
жутся не так быстро, как хотелось 
бы. Основные средства планирует-
ся получить за счет кредита Банка 
развития, а также путем включения 
Полоцкого путепровода в Государ-
ственную инвестиционную програм-
му на следующий год. 

– Думаю, это наиболее прием-
лемый вариант, – отметил Сергей 
Румас.

Но, прежде чем приступить 
к строительству нового моста, 
строителям предстоит проложить 
инженерные сети – переключить 
подачу воды и газа по новым ма-
гистралям, а также демонтировать 
старый путепровод и снести зда-
ния, вошедшие в район застрой-
ки. Сложность заключается в том, 

что работы по старой конструкции 
моста и возведению опор нового 
необходимо проводить в непосред-
ственной близости от железнодо-
рожного полотна. 

Заказчиком выполнения работ 
по реконструкции путепровода 
выступает КУП «Управление ка-
питального строительства Витеб-
ского облисполкома». Генеральный 
подрядчик – филиал «Мостостро-
ительное управление № 5» ОАО 
«Мостострой».

Как мы уже сообщали, Полоцкий 
путепровод в Витебске построен в 
1953 году и не рассчитан на со-
временные нагрузки. Постепенно 
его состояние ухудшалось. Еще в 
2004-м по заключению «Белдор-
НИИ» было рекомендовано снести 
существующий путепровод и постро-
ить новый. В 2010 году Совет Ми-
нистров Республики Беларусь утвер-
дил проект реконструкции, первая 
очередь которой предусматривала 
возведение нового путепровода па-
раллельно с эксплуатацией старого. 

Но из-за нехватки финансирования 
удалось осуществить только пять 
процентов запланированных работ 
– были частично перенесены инже-
нерные коммуникации и электриче-
ские сети, построены две мостовые 
опоры. Дальше старый путепровод 
ждать не мог. Специалисты утверж-
дали: дальнейшая его эксплуата-
ция чревата серьезной аварией.  
С 15 ноября Полоцкий путепровод 
закрыли по требованию прокурату-
ры Витебской области.

В настоящее время продолжает-
ся переустройство всех коммуника-
ций, параллельно идет возведение 
четырех монолитных опор (всего их 
будет 17 пар). Началась поэтап-
ная разборка старого путепрово-
да. Строительство мостового со-
оружения набирает темп: работы 
одновременно ведутся на многих 
участках.

Планируется, что длина будущего 
моста составит 144 м, ширина – 45 м.

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, «ДБ»

Оперативная дорожная информация
По данным дежурно-диспетчер- 

ской службы РУП «Минскавто-
дор-Центр» на шесть часов утра  
12 марта, за сутки с понедельни-
ка на вторник на республиканских 
автомобильных дорогах работало  
508 единиц снегоуборочной техники. 
Для обработки покрытия было израс-
ходовано около 3,7 тыс. тонн противо-
гололедных материалов. Обеспечено 
бесперебойное движение транспорта.

На особом контроле находится во-
прос ликвидации ямочности. Всего с 

начала года на республиканской сети 
устранено более 78 тыс. кв. м таких 
дефектов, что вдвое больше прошло-
годних значений. Только в понедель-
ник было ликвидировано 1117 кв. м 
ямочности, этой работой было занято  
65 специализированных бригад.  

Что касается аварийности, то с на-
чала года на республиканских доро-
гах зарегистрировано 133 учетных 
ДТП, в которых погиб 31 и было ра-
нено 140 человек. За аналогичный 
период 2018 года зафиксировано  

185 ДТП, в которых 47 человек по-
гибли и 215 получили ранения.

Дорожные службы обращаются к 
пользователям дорог с просьбой со-
блюдать ПДД, быть предельно внима-
тельными и осторожными, выбирать 
скоростной режим, адекватный до-
рожным условиям. 

Напоминаем также о наличии еди-
ного телефонного номера диспетчер-
ских служб организаций республикан-
ского дорожного хозяйства. Набрав  
125 в любом регионе страны, участ-

ники движения могут сообщить важ-
ную информацию либо высказать пре-
тензии по поводу дорожных условий 
на той или иной республиканской до-
роге. Если полученная информация 
относится к компетенции дорожных 
служб республиканского дорожно-
го хозяйства, она не останется без 
внимания и соответствующего реа-
гирования. Кроме того, при необхо-
димости к решению проблемы будут 
привлечены другие экстренные и ава-
рийные службы. 

К участию в нем были приглашены 
сертифицированный инженер FIDIC 

Адриюс Бикульчюс (Европейский союз), 
представители дорожно-строительных 
подрядных организаций и РУП «Бел-
дорцентр».

FIDIC (Fédération Internationale Des 
Ingénieurs-Conseils) – Международная 

федерация инженеров-консультантов, 
учрежденная в 1913 году. Сегодня ос-
новная ее деятельность сводится к раз-
работке типовых условий контрактов для 
регулирования отношений между участ-
никами международной инвестиционно-
строительной деятельности. Контракты 
FIDIC унифицированы, и в то же самое 

проектов, финансируемых за счет внеш-
них валютных займов и кредитов.

С 2011 года РУП «Минскавтодор-
Центр» реализует в роли заказчика 
инвестиционные проекты по модерни-
зации (реконструкции) основных транс-
портных артерий Беларуси. В работе 
использует формы типового контракта 
FIDIC. Накопленный опыт свидетельству-
ет, что применение контрактов позволяет 
сбалансировать риски инвестиционно-
строительной деятельности, четко рас-
пределив обязанности между заказчиком 
и подрядчиком, предоставив каждому 
понятные правила игры. В роли адми-
нистраторов проектов, как правило, 
выступают инженеры FIDIC. 

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ДБ»

С целью обмена опытом на базе РУП «Минскавтодор-Центр» при 
непосредственной поддержке Европейского банка реконструкции и 
развития и совместно с европейским консультантом TEC Infrastructure 
прошел семинар «FIDIC: опыт и практика».

время отдельные части их могут быть 
легко модифицированы, что делает их 
удобными в применении. В силу своей 
гибкости они являются универсальным 
инструментом и применяются практиче-
ски повсеместно, в том числе в дорожном 
строительстве.

Использование контрактов FIDIC – 
обязательное требование междуна-
родных финансовых организаций, таких 
как Всемирный банк, Европейский банк 
реконструкции и развития, Европейский 
инвестиционный банк, при реализации 
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ДОРОГИ СТАЛИ ЛУЧШЕ
Как отметил в своем выступлении ге-

неральный директор РУП «Могилевавто-
дор» Анатолий Лопатин, за прошедший 
год было сделано немало. Несмотря на 
то что в целом на республиканские до-
роги области согласно программе 2018 
года было выделено меньше средств, 
чем в предыдущем, что, конечно, повли-
яло на объемы работы по всем направ-
лениям, капитальный ремонт выполнен 
на 100% от доведенного задания, или 
на 72% от программы 2017-го. В экс-
плуатацию введены 3,8 км автодороги 
Р76 Орша – Шклов – Могилев и мост 
через реку Пацею на 116-м км Р43 Гра-
ница Российской Федерации (Звенчатка) 
– Кричев – Бобруйск протяженностью 
34,8 пог. м. Кроме того, собственными 
силами переведены в трубы два малых 
моста на этой же транспортной артерии.

Текущим ремонтом охвачено 78,8 км 
дорог, из них 57 км слоев по технологии 
«Сларри Сил», 3 км выравнивающих 
слоев с устройством поверхностной 
обработки и 18 км тонких слоев из ас-
фальтобетона. Введено четыре моста 
протяженностью 462 пог. м.

Продолжалось в прошлом году стро-
ительство мостового перехода через 
реку Сож на 4,6 км автодороги Р140 
Славгород – Краснополье, начата ре-
конструкция Р122 Могилев – Чериков 
– Костюковичи. За счет средств фонда 
предупредительных (превентивных) ме-
роприятий по обязательному страхова-
нию гражданской ответственности вла-

дельцев транспортных средств устроено 
кольцевое пересечение на автодороге 
Р76 Орша – Шклов – Могилев. 

ГЛАВНОЕ – БЕЗОПАСНОСТЬ
В РУП «Могилевавтодор» ведется по-

стоянная и целенаправленная работа по 
охране труда, профилактике травматиз-
ма на производстве, улучшению условий 
труда. В 2018 году по вине сторонних 
лиц произошел один несчастный случай 
на производстве в ДЭУ-73: в результате 
ДТП пострадал работник управления.

Всего за прошлый год на улучшение 
условий труда, в том числе с вредными 
и опасными условиями, израсходовано 

– Работники ООО «ДобрушГидро-
Инвест» при строительстве мини-ГЭС 
на реке Ипуть 9 марта устанавливали 
под асфальтом металлическую трубу 
диаметром 2 м для подвода воды реки 
к турбинам. Предположительно, из-за 
таяния промерзшего вокруг нее грунта 
и быстрого течения появилась угроза 
провала дорожного покрытия проспек-
та, – рассказали в МЧС.

На рабочем совещании членами ко-
миссии по ЧС Добрушского района во 

Все задачи по плечу
Капитальный ремонт пяти мостов и текущий – 13 сооружений 
запланирован на 2019 год РУП «Могилевавтодор». В их 
числе – большой мост через реку Басю на автодороге Р122. О 
предстоящей работе, а также о результатах прошлого года 
говорилось на итоговой конференции с участием руководителей 
и актива филиалов предприятия. 

Выручка 
«Могилевавтодора» от 

всех видов деятельности 
составила более 39 

тыс. рублей с ростом к 
прошлому году 105%. 

Такой результат достигнут 
за счет выполнения работ 

по прочим заказчикам. 
Доля прямых договоров 

и прочей реализации 
в структуре выручки 

составила 32%. 

Устранили и укрепили
Специалисты «Гомельоблдорстроя» и «Гомельавтодора» участвовали в устранении промыва диаметром 
около 2,7 м, который образовался 10 марта в Добруше под асфальтом на проспекте Луначарского.

756 тыс. рублей. На предприятии по-
стоянно проводятся мероприятия, на-
правленные на профилактику произ-
водственного травматизма и несчастных 
случаев. Так, введена система талонов-
предупреждений за нарушения требова-

ний охраны труда, с соответствующим 
поощрением или лишением премиальных 
выплат. Кроме того, разработано по-
ложение о премировании начальников 
филиалов, инженерно-технических ра-
ботников, водителей, рабочих и других 
специалистов за соблюдение требова-
ний охраны труда, трудовой и произ-
водственной дисциплины. 

ПЛАНЫ ОБЪЕМНЫЕ, 
НО ВЫПОЛНИМЫЕ 
На нынешний год перед РУП «Могилев- 

автодор» поставлены еще более слож-
ные задачи. Но выполнимые. В рамках 
реализации Государственной программы 

по развитию и содержанию автомобиль-
ных дорог на 2017–2020 годы Мини-
стерством транспорта и коммуникаций 
на 2019-й доведена программа работ 
по содержанию, ремонту, возведению 
и реконструкции автомобильных дорог. 
Всего из республиканского дорожного 
фонда выделено 58 187 тыс. рублей, 
что по сравнению с 2018-м составляет 
141%.

Будет продолжена работа по стро-
ительству мостового перехода через 
реку Сож и реконструкции автодороги 
Р122. Необходимо капитальным ремон-
том обновить 2 км дорог и 89,4 пог. м 
мостов, текущим – 90,8 км дорог и 314 
пог. м мостов.

В бизнес-плане предприятия на теку-
щий год определены ключевые критерии. 
Это прежде всего снижение затрат на 
производство и увеличение производи-
тельности труда. При этом основными 
задачами РУП «Могилевавтодор» бы-
ли и остаются сохранение дорог и под-
держание эксплуатационного состояния 
мостов в удовлетворительном техниче-
ском состоянии. Поэтому приоритет по-
прежнему будет отдаваться устройству 
защитных слоев и текущему ремонту.

Необходимо отметить, что сегодня есть 
проблема с состоянием железобетонных 
конструкций мостов и путепроводов, на 

которых выявлен 221 критический де-
фект, или 83% от общего количества, 
в том числе 11 – по деформационным 
швам. В текущем году по решению Мин-
транса данному аспекту будет уделено 
первостепенное внимание. Критические 
дефекты деформационных швов должны 
быть полностью устранены к осеннему 
осмотру. Поэтому всем ДЭУ необходимо 
настроиться на выполнение этих работ 
собственными силами. 

Кроме того, продолжится работа по 
развитию производственных баз и стро-
ительству складов соли. На эти цели 
планируется использовать более 1390 
тыс. рублей.

Как отметил в ходе мероприятия пред-
седатель комитета по архитектуре и 
строительству Могилевского облиспол-
кома Сергей Криволап, на конференции 
были озвучены злободневные проблемы 
и подняты актуальные вопросы, в част-
ности, наведения порядка на земле. В 
нынешнем году в поле зрения специ-
алистов должны оказаться Шкловский 
и Глусский районы, а также участки ав-
тодорог вблизи Кличевского.

Были также подведены итоги работы 
среди ДЭУ. По результатам прошлого 
года в производственном соревновании 
победил коллектив ДЭУ-71 города Мо-
гилева. Второе место заняло Белынич-
ское ДЭУ-74. Тройку лидеров замкнуло 
ДЭУ-76 из Быхова.

В 2019 году предстоит сделать мно-
гое. Но многочисленному коллективу 
РУП «Могилевавтодор» все задачи по 
плечу!

Мария ЛАСТОЧКИНА, «ДБ»

главе с заместителем председателя 
райисполкома  было принято решение 
провести отсыпку и укрепление дорож-
ного полотна и задействовать для этого 
максимальное количество дорожной и 
строительной техники. Активно участво-
вали в ликвидации последствий промы-
ва  и местные дорожники – работники  
Добрушского ДРСУ № 150 КПРСУП 
«Гомельоблдорстрой». 

Как отметил заместитель начальни-
ка управления Олег Музыкин, к рабо-

там были привлечены погрузчик «Ам-
кодор» и два автосамосвала МАЗ. 
Производилась погрузка инертных 
материалов – песка и щебеночно-
песчаной смеси, которые вывозились 
на место ЧП. Машинист погрузчика  
Александр Жевнов, водители Сергей 
Слепенков, Эдуард Поселенов, а так-
же прораб АБЗ Станислав Дадеркин 
показали пример четкой и слаженной 
работы, действовали организованно 
и профессионально.

Свой вклад внесли и специалисты ДЭУ-
46 РУП «Гомельавтодор». По словам на-
чальника филиала Александра Хацкеви-
ча, силами управления было произведено 
понижение уровня воды в верхнем бьефе 
реки Ипуть. В этой кропотливой работе 
смекалку и профессионализм прояви-
ли дорожный мастер ЛДД-465 Сергей 
Павленко, водитель Игорь Метлицкий, 
дорожный рабочий Евгений Прохоров 
и тракторист Андрей Минков.

Всего к работам привлекались семь са-
мосвалов, два фронтальных погрузчика, 
экскаватор и 27 человек. Для уменьше-
ния скорости течения реки поднято 5 м 
шлюза. Около места инцидента для орга-
низации движения и работы инженерной 
техники находились сотрудники ГАИ.

Валентина ШИНКЕВИЧ, «ДБ»

Протяженность сети республиканских дорог на 
территории Могилевской области с 2016 года 

составляет 2555 км. В настоящий момент на балансе – 
355 мостовых сооружений общей протяженностью  

18,8 км за счет перевода их в трубы.

ОПЕРАТИВНО
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Предупредить,
предусмотреть, 
сохранить

Большую роль в обеспечении 
законности, укреплении 
правопорядка, защиты прав  
и свобод человека 
и гражданина, а также 
охраняемых законом 
интересов общества  
и государства играют  
органы прокуратуры.  
Среди основных функций 
Управления Генеральной 
прокуратуры по надзору  
за исполнением 
законодательства  
на транспорте и в 
таможенных органах –  
надзор за исполнением 
законодательства  
на транспорте и в 
таможенных органах,  
за точным и единообразным 
исполнением 
законодательства  
в Министерстве транспорта  
и коммуникаций,  
ГУ «Транспортная инспекция  
Минтранса», на предприятиях  
и организациях 
железнодорожного, 
воздушного, водного, 
автомобильного  
и трубопроводного 
транспорта, а также  
в таможенных органах  
и органах внутренних  
дел на транспорте. 

Как отметили в Управлении Гене-
ральной прокуратуры, анализ 
нарушений на объектах транс-

порта за истекший год свидетельствует 
о наличии негативной тенденции. Воз-
росло число зарегистрированных пре-
ступлений, что требует принятия мер ор-
ганизационного и практического харак-
тера, направленных на профилактику 
и предупреждение преступных деяний.

На объектах транспорта республики 
в прошлом году произошло 684 престу-
пления, что на 5,7 % больше к уровню 
2017-го. Из них 618 совершено на объ-
ектах железнодорожного транспорта и 
66 – воздушного. 

Во всех областях республики возрос-
ло количество краж, фактов порчи иму-
щества организаций железнодорожного 
транспорта. Это связано с нанесением 
на вагоны и здания станций надписей, 
повреждением стекол вагонов и иного 
имущества. На объектах воздушного 
транспорта все уголовно наказуемые 
деяния – кражи, факты подделки до-
кументов, мошенничество, хулиганство 
– произошли на территории Националь-
ного аэропорта Минск. 

Всего на объектах воздушного транс-
порта совершено 5450 административ-
ных правонарушений, железнодорож-
ного – 41 613.

Постоянная работа по координации 
деятельности правоохранительных 
органов и белорусской магистрали 
по предупреждению случаев травми-
рования граждан железнодорожным 
транспортом позволила добиться по-
ложительной динамики в вопросах 
снижения за последнее время фактов 

непроизводственного травматизма. В 
результате в минувшем году на объ-
ектах пострадало 117 человек, из них 
шестеро несовершеннолетних. Уменьше-
ние непроизводственного травматизма 
отмечено во всех областях республики, 
кроме Брестской. 

Локомотивными бригадами в резуль-
тате применения экстренного торможе-
ния удалось предотвратить 274 наезда 
на людей. 

Причинами происшествий явилось 
хождение либо переход железнодорож-
ных путей в неустановленных местах, 
нарушение мер безопасности при на-
хождении на платформах либо попытки 
перехода путей по пешеходным пере-
ходам перед приближающимся поездом, 
а также пренебрежение правилами по-
ведения при нахождении в зоне повы-
шенной опасности. Сотрудниками мили-
ции в ходе проведенных мероприятий к 
административной ответственности за 
нарушение правил, обеспечивающих 
безопасность движения на железно-
дорожном  транспорте, привлечено  
11 994 гражданина. 

На железной дороге в течение про-
шлого года случилось 12 происшествий 
с участием автомобильного и железно-
дорожного транспорта. В ДТП погибло 
два человека, пятеро получили травмы.

Вместе с тем снизилось количество со-
бытий, связанных с нарушением правил 
безопасности движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта. 

Оптимистично выглядят цифры 
на объектах Минского метро-
политена. Здесь в 2018 году 

зарегистрировано 75 преступлений про-
тив 285 в 2017-м, что меньше на 73,7%. 
Зафиксировано 339 административных 
правонарушений. Снижение составило 
93,9%. 

Указом Президента Республики Бела-
русь с января прошлого года упразд-
нено управление внутренних дел по 
охране Минского метрополитена. Его 
функции по организации реагирования 
на заявления, сообщения о преступле-
ниях, административных правонаруше-
ниях и информацию о происшествиях 
на объектах предприятия переданы 
главному управлению внутренних дел 
Минского горисполкома и службе без-
опасности Минского метрополитена по 
обеспечению безопасного выполнения 
перевозок пассажиров. В течение года 
Генеральной прокуратурой анализиро-
валось исполнение законодательства, 
регулирующего безопасную перевозку 
пассажиров и защиту объектов пред-
приятия от актов терроризма или иных 
противоправных действий. Установлены 
нарушения в организации работы служ-
бы безопасности Минского метрополи-
тена. Даны рекомендации усилить вза-
имодействие между ГУВД Мингориспол-
кома и КТУП «Минский метрополитен» 

в вопросах обеспечения транспортной 
безопасности и охраны общественного 
порядка.   

Проводимая органами прокура-
туры работа по координации 
деятельности правоохранитель-

ных органов по борьбе с коррупцией 
способствует выявлению и пресечению 
преступлений коррупционной направ-
ленности. В 2018 году осуждено 29 
должностных лиц организаций, под-
чиненных Минтрансу, за совершение 
241 преступления коррупционной на-
правленности. 

Большое внимание Генеральной про-
куратурой сконцентрировано на прове-
дении надзорных мероприятий в сфере 
обеспечения безопасности и эксплуата-
ции водного транспорта.

На внутренних водных путях ре-
спублики в целях защиты и охра-
ны жизни и здоровья граждан, 

членов экипажей судов, имущественных 
интересов юридических и физических 
лиц, общества и государства обеспе-
чение безопасности судоходства, а 
также экологической безопасности 
возложено на государственное учреж-
дение «Белорусская инспекция речно-
го судоходства». В 2018-м им прово-
дились осмотры судов (самоходных и 
несамоходных), мостов, гидроузлов, 
надводных и подводных переходов, 
паромов, причалов и прочих объектов. 
Проведены проверки несения судоводи-
телями вахтенной службы, на судах в 
затонах, сигнальных огней на судах, со-
блюдения правил загрузки судов и норм 
пассажировместимости. В наиболь-
шей степени нарушалась статья 18.2  
КоАП Республики Беларусь, по которой 
к административной ответственности 
привлечено 17 правонарушителей. Три 
правонарушения совершены по статье 
18.7 КоАП с наложением на виновных 
лиц штрафа. Принятые меры позволили 
исключить аварии и аварийные проис-
шествия на водных путях республики.  

Могилевским транспортным проку-
рором анализировалось соблюдение 
РУ Днепро-Березинским предприятием 
водных путей требований законодатель-
ства по обеспечению безопасности су-
доходства судов внутреннего плавания 
при разработке грунта с использовани-
ем теплохода «Сильный» и земснаряда 
ВД-12 на участке реки Днепр, в райо-
не переката «Колесище» (Могилевский 
район). 

Вопросы обеспечения судоходства 
при эксплуатации маломерных судов 
входят в компетенцию ГУ «Государствен-
ная инспекция по маломерным судам». 

За нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации маломерных 
судов, а также их регистрации в ми-
нувшем году к административной от-
ветственности привлечено 2293 граж-
данина, что почти на 4% больше, чем 

за 2017 год. Основными причинами 
транспортных аварийных случаев яви-
лось нарушение правил безопасности 
при эксплуатации судов, нахождение 
судоводителей и иных лиц во время 
движения без спасательных жилетов, 
управление ими в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Свою отрицательную 
роль сыграли личная недисциплиниро-
ванность судовладельцев и иных граж-
дан, пренебрежение элементарными 
правилами техники безопасности при  
эксплуатации маломерных судов и на-
хождении на воде. 

Авиационными организациями 
республики при эксплуатации 
воздушных судов в прошедшем 

году не допущено крушений и авиацион-
ных катастроф. Однако на протяжении 
последних двух лет имелось два  авиа-
ционных происшествия.

В 2018 году произошел значительный 
рост зафиксированных несанкциониро-
ванных полетов беспилотников в небе. 
Продолжают также иметь место полеты 
указанных летательных аппаратов над 
запрещенными зонами, в частности, над 
территорией Белорусской АЭС. Ни в 
одном из случаев оператор беспилот-
ника установлен не был. 

В минувшем году у Генеральной про-
куратуры также имелись претензии и к 
пилотам, допустившим неоднократные 
нарушения Правил использования воз-
душного пространства при осуществле-
нии полетов на сверхлегких летательных 
аппаратах. К некоторым из них приняты 
меры прокурорского реагирования. В 
2018 году произошло 46 фактов на-
рушений порядка использования воз-
душного пространства.   

Органами прокуратуры анализиро-
валась деятельность авиационных ор-
ганизаций республики, выполняющих 
различного рода авиационные работы. 
Особый акцент делался на применении 
авиации в сельском хозяйстве, в част-
ности, при осуществлении авиационно-
химических работ. 

Субъектами хозяйствования, осущест-
вляющими автомобильные перевозки 
грузов и пассажиров, по-прежнему 
допускаются факты ненадлежащей 
организации работы по профилакти-
ке нарушений персоналом Правил до-
рожного движения, несвоевременного 
прохождения водителями медицинско-
го освидетельствования, нарушения 
режима труда и отдыха, эксплуатации 
транспортных средств без технического 
осмотра.  

Работа по осуществлению контроля 
за исполнением законодательства 
на предприятиях и в организациях 

транспортной отрасли, а также в  тамо-
женных органах и органах внутренних 
дел на транспорте продолжится.

Ольга НИКОЛАЕВА
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Дело, 
ставшее судьбой
В субботу 55-летие предприятия отметит коллектив 
филиала «Автомобильный парк № 15 г. Дрогичина» 
ОАО «Брестоблавтотранс».

В школу, в Старое Село...
НАШИ ДЕТИ

Такого количества отдаленных ма-
лых деревень, как в Витебской об-

ласти, нет ни в одном регионе стра-
ны. Но детвора, проживающая там, 
не оставлена без образования. Каж-
дое утро ребят подвозят на школьных 
автобусах к детсадам и школам из  
1410 населенных пунктов. Причем в 
603 проживает не более трех несовер-
шеннолетних сельчан. 

Организовать их доставку на заня-
тия и обратно государству выгоднее, 
чем содержать в опустевших селениях 
полноценные школы. 

становятся чаще всего местные жители 
с большим опытом работы на пассажир-
ских перевозках. Те, кто очень добросо-
вестно соблюдает Правила дорожного 
движения, ведь им доверяют самое до-
рогое – жизни детей. Не менее обяза-
тельны в отношении школьных марш-
рутов дорожники: расчистка дорог, по 
которым подвозят учащихся к школам, 
– в приоритете. 

За полтора десятка лет, в течение ко-
торых практикуется доставка учащихся 
школьным транспортом в большинство 
учреждений образования области, к это-
му привыкли и родители, и юные пас-
сажиры. С каждым годом система без-
опасности шлифуется с учетом  первона-
чальных промахов, надежность только 
совершенствуется. И не столь важно, 
сколько детишек проживает в заброшен-
ной деревушке. Важнее другое: никто 
из них не будет оставлен на обочине 
дороги, а значит, и жизни.

Светлана ЗАЛЕССКАЯ, «ТВ»

разования в Беларуси. Неудивительно, 
что сразу 254 транспортных средства 
занимаются подвозом детей в учрежде-
ния образования в Придвинье, причем 
22 из них абсолютно новые.

Отделы образования мгновенно ре-
агируют на изменения. Скажем, при 
закрытии в прошлом году Летчанской 
средней школы, в которой обучались в 
основном воспитанники Великолетчан-
ского детского дома, прекратившего 
существование в 2018 году, школьный 
транспорт тут же был сориентирован 
на подвоз детей в ближайшую школу 
и детсад  в Старом Селе. Не забыты и 
другие школы. 

Систематически обновляется школь-
ный автопарк и в Витебском районе. 
Водителями этого особого транспорта 

ТОРЖЕСТВЕННАЯ ДАТА

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
От всей души поздравляем вас с 

юбилеем автопарка!
Вы можете по-настоящему гордить-

ся результатами своей работы за эти 
55 лет существования предприятия. 
Главное сейчас – не сбавлять темп и 
использовать уже имеющийся опыт 
для достижения новых вершин и еще 
более высоких производственных по-
казателей.

Директор автобусного 
парка № 9 г. Каменца 

В. КРОХМАЛЮК
***
УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
Примите поздравления с 55-летием 

вашего предприятия!
Желаем вам успеха в реализации 

всего задуманного, больших возмож-
ностей, удачи в повседневных делах и 
начинаниях, неугасаемого оптимизма, 
перспективного будущего, высокой 
прибыли. Двигайтесь только впе-
ред! Пусть ваш нелегкий труд всегда 
оценивается по достоинству, а в кол-
лективе неизменно царит здоровая, 
дружеская атмосфера!

Директор автомобильного 
парка № 10 г. Лунинца 

С. КИНДРУК
***
ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
Искренне поздравляю вас с юбиле-

ем автопарка! 
Пусть вас минуют неудачи, разо-

чарования, все поставленные задачи 
решаются с легкостью. Желаем вам 
надежных партнеров, результативных 
проектов, вдохновенных будней, но-
вых достижений и долгих лет успеш-
ной деятельности!

От коллектива 
автомобильного 

парка № 11 г. Пружаны 
директор А. ВАКУЛЬЧИК

***
УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ!
Поздравляем Вас и всех работни-

ков филиала «Автомобильный парк 
№ 15 г. Дрогичина» с 55-летием со 
дня основания предприятия!

От всего сердца желаем дальней-
ших побед, достижений на професси-
ональном поприще, новых конструк-

тивных идей и мудрых решений. 
Каждому сотруднику – крепкого 
здоровья, профессиональных успехов, 
сохранения производственных тради-
ций, уверенного взгляда в будущее и 
праздничного настроения!

Директор 
филиала «Автомобильный 

парк № 12 г. Столина» 
Ю. ГОЛОВАЧ

***
ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
Тепло поздравляем вас с юбилеем 

предприятия!
Пусть новый этап станет периодом 

свежих идей и успешных проектов, 
жизнь трудового коллектива будет 
наполнена взаимопониманием и толь-
ко приятными событиями. От всей 
души желаем каждому из вас крепко-
го здоровья, мира в душе и успеха в 
нашем общем деле!

Директор автомобильного 
парка № 14  г. Ивацевичи 

Л. ЗАЙКО
***
УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ФИЛИАЛА «АВТОМОБИЛЬНЫЙ 
ПАРК № 15 Г. ДРОГИЧИНА»!
От всей души поздравляем вас со 

знаменательной датой!
Желаем слаженной работы, трудо-

вых успехов, развития, удачи, боль-
ших возможностей, интересных идей! 
Не сдавайте своих позиций. Пусть 
каждый день будет продуктивным, 
а каждое дело – перспективным!

Директор автомобильного 
парка № 16 г. Кобрина 

С. ЧИЖ
***
УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
Примите искренние поздравления 

с 55-летним юбилеем вашего пред-
приятия!

Пусть с этого дня вас и ваши на-
чинания сопровождает только успех. 
Желаем, чтобы вы так же верно и 
целенаправленно двигались к по-
ставленным целям, а ваш совместный 
труд, энтузиазм и усердие с каждым 
годом выводили предприятие на но-
вый, еще более высокий уровень!

Директор 
ОАО «Пинагрузсервис» 

Ю. ЛАДУТЬКО

Он берет свое начало от Дрогичинской автобазы № 5, которая, в свою 
очередь, была организована 16 марта 1964 года на базе филиала 

Кобринской автобазы.
В то время в хозяйстве насчитывалось 79 грузовых автомобилей и 11 авто-

бусов. Автохозяйство обеспечивало город и район автомобильными перевоз-
ками грузов и пассажиров. В Дрогичине был только один маршрут: Липники 
– Литовск, на котором работали два автобуса, а также восемь пригородных.

В 1973 году в городе построили новую автостанцию, а с сентября 2003-го 
ввели в эксплуатацию станцию диагностики автотранспорта.

Сегодня автобусным соединением охвачены все населенные пункты райо-
на. Филиал «Автомобильный парк № 15 г. Дрогичина» ОАО «Брестоблав-
тотранс» осуществляет три городских и 66 пригородных маршрутов общей 
протяженностью 2352,5 км.

Как рассказывает директор Владимир Мозоль, грузовой и автобусный пар-
ки филиала обновляются ежегодно. Современное предприятие насчитывает 
48 автомобилей: 26 грузовых и 22 автобуса. Над общим делом в филиале 
трудится 107 компетентных работников.

После ремонта диагностической станции на предприятии проводится диа-
гностика всех транспортных средств. Также филиал осуществляет междуна-
родные перевозки грузов по ближнему и дальнему зарубежью. Комфорта-
бельные автобусы участвуют в перевозках  туристов по стране. И работают 
транспортники автопарка, как говорится, со знаком качества! Потому что 
любят свое дело, ценят и уважают своих клиентов.

Кристина ГОЛОВИЙЧУК, «ТВ»

Новенький автобус к нынешнему учебному году прибыл 
в Суражскую среднюю школу, что в Витебском  районе. В текущем 
году он получит еще три.

Многие по старинке считают: чем 
меньше учеников в классе, тем больше 
внимания каждому, а значит, и знания 
крепче. Педагоги, напротив, за высокий 
профессионализм учителей, который не-
возможен без современной и дорогосто-
ящей технической базы. Следовательно, 
оптимизация направлена исключитель-
но на пользу детишкам. Здесь можно 
спорить долго, но, коль обстоятельства 
складываются не в пользу долгожитель-
ства малых деревень, нужно только 
ратовать за надежное транспортное 
обслуживание учреждений системы об-
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Приходите 
в мой дом

Выпускник Могилевского машино-
строительного института Виктор 
Францевич обучался по специ-

альности «Автомобили и автомобиль-
ное хозяйство». Его мать работала в 
сфере образования, отец – в прошлом 
железнодорожник, и Виктор пошел по 
его стопам. До нынешней должности 
Виктор Павлють 12 лет был начальни-
ком контрольно-диспетчерского пункта 
грузового пропуска «Козловичи» и по 
совместительству являлся представи-
телем Ассоциации советских междуна-
родных автомобильных перевозчиков. 
Брестской базой (транспортной) руко-
водит с сентября 1999 года. Ранее убы-
точное предприятие уже через полгода 
получило первую прибыль.

В то время были очень развиты меж-
дународные перевозки. Водители ез-
дили в Германию, Чехию, Словакию, 
Украину, Россию. Сейчас – больше по 
Беларуси. 

Основная функция филиала –  
автотранспортное обслуживание 
отделения железной дороги и его 
структурных подразделений: кру-
глосуточный выезд автотехни-
ки по требованию отделения, 
осуществление автомобиль-
ных перевозок грузов и пас-
сажиров, транспортно-экс-
педиционная  деятельность 
и другое. Иногда автобаза 
оказывает услуги сторонним 
организациям.

В парке автомобилей име-
ются бортовые МАЗы гру-
зоподъемностью до 10 тонн, 
самосвалы грузоподъемностью 
от пяти до 20 тонн, специализи-
рованная техника для откачки 
биотуалетов, мусоровозы, автобу-
сы, микроавтобусы, легковые и боль-
шегрузные автомобили с седельными 
тягачами и полуприцепами.

Постепенно идет процесс обновле-
ния. За последнее время приобрете-
ны грузопассажирские автомобили 
«Форд», планируется закупка несколь-
ких новых грузовиков и тягачей.

Кроме того, на протяжении всего 
времени руководства Виктора Павлю-
тя по мере надобности и возможности 
ведутся ремонтные работы в помеще-
ниях предприятия. И в этом начальник 
принимает непосредственное участие. 
Как рассказали сотрудники автобазы, 
некоторая из используемой в админи-
стративном здании мебель изготовлена 
Брестской дистанцией гражданских со-
оружений по чертежам Виктора Фран-
цевича.

Без малейшего преувеличения 
подчиненные утверждают, что 
руководитель печется о созда-

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

УВАЖАЕМЫЙ ВИКТОР ФРАНЦЕВИЧ!
Поздравляем Вас с прекрасной датой!
Вы замечательный человек и специалист, знающий 

свое дело. От всей души желаем Вам крепкого здоровья, 
нескончаемой жизненной энергии, огромного счастья 
и неиссякаемого оптимизма. Пусть Ваш ум, ответ-
ственность, коммуникабельность, работоспособность, 
упорство и, конечно, удача помогают добиваться новых 
целей и результатов.

Никогда не переставайте стремиться быть во всем на 
ступень выше. И пусть по жизни Вас окружают только 
порядочные, надежные и преданные люди!

Начальник Могилевской базы 
(транспортной) А. СУРТА

***
УВАЖАЕМЫЙ КОЛЛЕГА!
От имени коллектива локомотивного депо Брест по-

здравляю Вас с юбилеем!

Виктор Францевич, Вы прошли достойный отрезок 
жизни. Но пусть годы будут не отметкой возраста, а 
стажем мудрости и опыта. 

Желаем Вам здоровья, достатка в доме, тепла и уюта. 
Всегда пребывайте в гармонии с собой, не теряйте вкус 
к жизни, продолжайте мечтать, смело идите вперед к 
новым вершинам. И, конечно, оставайтесь таким же 
дружелюбным, порядочным и общительным человеком, 
каким Вас все знают. Пусть впереди ждут лишь прият-
ные события!

Начальник М. БАХУРЕВИЧ
***
УВАЖАЕМЫЙ ВИКТОР ФРАНЦЕВИЧ!
Примите от руководства и коллектива станции 

Брест-Северный самые искренние поздравления с за-
мечательной датой в Вашей жизни!

60 лет – возраст зрелости и расцвета. Уважительное 
отношение к коллегам по работе не мешает Вам быть 

строгим и принципиальным, добиваться безуслов-
ного выполнения поставленных перед коллективом 
задач.

Вам – наши самые теплые пожелания счастья, добра и 
мира, крепкого здоровья и благополучия!

Начальник Э. ГРУЗИНСКИЙ
***
УВАЖАЕМЫЙ ВИКТОР ФРАНЦЕВИЧ!
Руководство и коллектив станции Брест-Восточный 

сердечно поздравляют Вас с большим личным праздни-
ком – 60-летием со дня рождения!

Желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии, оптимизма, добра и счастья! Пусть осу-
ществляются все Ваши планы, а удача сопутствует 
во всех делах. Успехов Вам в Вашей ответствен- 
ной и важной работе, мира и любви Вам и Вашим 
родным!

Начальник С. СКОРОХОД

стырь, аквапарки, страусиную ферму, 
Беловежскую пущу.

Кстати, Виктор Павлють еще и  пре-
красно играет на гитаре и баяне, от-
лично поет. Кроме того, во время уче-
бы в вузе он неоднократно участвовал 
в театральных постановках, сочинял 
рассказы и увлекался фотографией. 
Неудивительно, что в его кабинете 
хранятся альбомы и с семейными 
снимками, и с фотографиями рабо-
чего коллектива.

Еще один интересный факт: Виктор 
Францевич постоянно совершенству-
ет свои знания. В частности, осваи-
вает иностранные языки. Неплохо 
знает польский, украинский, чуть 
меньше болгарский. Испанский,   

изучал в специализированной шко-
ле. Кстати, побеждал на олимпиадах. 
Правда, уже давно не было практики, 

поэтому одна из его целей на после-
дующие годы – посетить Испанию... 

Дверь в свой кабинет Виктор 
Францевич никогда не закры-
вает. Так он остается в курсе 

всех текущих дел, поскольку каждый из 
сотрудников предприятия и посетителей 
в любой момент может обратиться к 
нему с вопросом или просьбой.

Работники автобазы отмечают, что 
начальник заботится и о ветеранах 
предприятия. Он лично посещает пен-
сионеров по случаю юбилейных дат и 
старается помогать тем, кому это не-
обходимо, организовал починку крыши 
одному из ветеранов Великой Отече-
ственной войны...

Уроженец города Бреста Виктор 
Павлють почти всегда жил в го-
родской квартире, но с детства 

был очень близок к природе: любил 
ездить к бабушке в деревню, на дачу. 
Несколько лет назад вместе с женой 
переехал в агрогородок Клейники, что 
рядом с областным центром. 

Виктор Францевич безмерно рад 
возможности в свободное время зани-
маться огородом, оранжереей и тому, 
что внуки дышат свежим воздухом. Их, 
кстати, у Павлютя трое. Младший – 
дошкольник, средний ходит в школу, 
внучка учится в университете. А дети 
пошли по стопам отца: сын – водитель-
международник, дочь – ведущий специ-
алист филиала Транспортной инспекции 
по Брестской области. Им есть с кого 
брать пример. 

...Каждый день со свойственной ему 
компетентностью, самоотдачей, ответ-
ственностью и профессионализмом Вик-
тор Павлють решает вопросы и про-
должает дела на родном предприятии.

Кристина ГОЛОВИЙЧУК, «ТВ»

Транспортной базой Брестского отделения Белорусской железной 
дороги уже почти 20 лет руководит, несомненно, один из самых 
коммуникабельных, творческих, дипломатичных и вместе с тем 
компетентных и ответственных людей в отрасли. Неудивительно, 
что в прошедший понедельник, в день 60-летия, телефон юбиляра 
не утихал ни на минуту.

Брестскую транспортную базу Виктор Павлють 
возглавил в сентябре 1999 года. Ранее убыточное 

предприятие уже через полгода получило первую 
прибыль. И за последние 20 лет среди всех транспортных 

баз железной дороги Брестский филиал неоднократно 
отмечался руководством первым местом по итогам 

работы, в том числе за 2016 и 2017 годы.

нии для коллектива максимального 
комфорта, в том числе и морального. 
Он – неизменный инициатор праздни-
ков, экскурсий. Вместе с ним работники 
автобазы посещали Жировичский мона-
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Хорошая жизнь 
хорошего человека За нулевой 

травматизм!

ОХРАНА ТРУДАПАМЯТЬ

Техническая инспекция труда Бел-
ПрофТранса, которая осущест-

вляет общественный контроль за 
соблюдением законодательства об 
охране труда, провела в прошлом 
году 326 проверок и 2010 монито-
рингов. В ходе проверок выявлено 
3862 нарушения и выдано 317 пред-
ставлений. Еще более 12 660 наруше-
ний позволили выявить мониторинги 
– по их результатам выдано свыше  
1660 рекомендаций субъектам хозяй-
ствования для устранения упущений.

Но есть и другая статистика:  
640 рабочих мест на предприятиях, 
подчиненных Минтрансу, приведены в 
соответствие с требованиями гигиени-
ческих нормативов, улучшены условия 
труда еще на 811. На эти благие цели 
в прошлом году было израсходовано 
17 035,5 тысячи рублей.

Международные исследования оку-
паемости инвестиций в охрану труда 
доказали, что каждый вложенный дол-
лар генерирует потенциальную при-
быль в размере не менее двух долла-
ров. Безопасные условия труда ведут 
к процветанию предприятия.

Эти данные были озвучены пред-
седателем Белорусского профсоюза 
работников транспорта и коммуника-
ций Владимиром Рингом на заседании 
коллегии Минтранса, посвященном 
подведению итогов 2018 года. 

Руководитель БелПрофТранса кон-
статировал, что пока, к сожалению, 
еще имеют место случаи нарушения 
требований действующего законода-
тельства со стороны должностных лиц 
организаций в части допуска к работе 
водителей без прохождения инструк-
тажа, стажировки и проверки знаний 
по вопросам охраны труда. Выезжа-
ющему на линию доверяют не только 
транспорт, но и жизни пассажиров и 
пешеходов. И мало кого интересует, 
в каком моральном состоянии он на-
ходится.

В этой связи положительный при-
мер показывают железнодорожники. 
В каждой организации Белорусской 
железной дороги созданы психоло-
гические службы. Все принимаемые 
на работу машинисты локомотивов и 
помощники машинистов в обязатель-
ном порядке проходят тесты у пси-
холога, заключение которого может 
стать основанием для отказа в приеме 
на работу. По мнению руководителя 
профсоюза, настало время создания 
таких служб и в организациях авто-
транспорта.

В дальнейшей работе по пред-
упреждению несчастных случаев 
на производстве при пересмотре 
системы управления охраной труда 
БелПрофТранс рекомендует учиты-
вать принципы концепции нулевого 
травматизма, разработанной Между-

народной ассоциацией социального 
обеспечения.

Ее создатели подчеркивают, что не-
счастные случаи на производстве и 
профессиональные заболевания не 
предопределены судьбой и не явля-
ются неизбежными, у них всегда есть 
причины. Устранить их и предотвра-
тить беду позволяет эффективная 
система профилактики.

Концепция нулевого травматизма 
включает в себя семь «золотых» пра-
вил, реализация которых способству-
ет снижению показателей производ-
ственного травматизма и професси-
ональной заболеваемости.

1. Стать лидером – показать 
приверженность принципам.

2. Выявлять угрозы – контро-
лировать риски.

3. Определять цели – разра-
батывать программы.

4. Создать систему безопас-
ности и гигиены труда – до-
стичь высокого уровня орга-
низации.

5. Обеспечивать безопас-
ность и гигиену на рабочих ме-
стах, при работе со станками и 
оборудованием.

6. Повышать квалификацию 
– развивать профессиональные 
навыки.

7. Инвестировать в кадры 
– мотивировать посредством 
участия.

Суть использования правил – в ра-
боте с людьми для развития их лич-
ной внутренней ответственности за 
охрану труда на предприятии.

Концепция нулевого травматизма 
продекларирована в Генеральном со-
глашении на 2019–2021 годы. Озна-
комившись с ней, руководитель ор-
ганизации сможет быстро оценить, 
какие из семи правил уже выполняют-
ся на предприятии, а что необходимо 
совершенствовать.

– В концепции утверждается, что 
безопасные и здоровые условия труда 
не только являются морально-юриди-
ческим обязательством, но и оправ-
дывают себя экономически, – подчер-
кивает Владимир Ринг. – Инвестиции 
в охрану труда позволяют избежать 
человеческих страданий и защитить 
самое ценное, что у нас есть: наше 
здоровье, физическое и психологиче-
ское благополучие. Не менее важно 
и то, что они благотворно влияют 
на мотивацию работников, качество 
труда, репутацию компании, степень 
удовлетворенности работников и, как 
следствие, на экономические пока-
затели.

Общеизвестно, что транспортная отрасль чрезвычайно 
травмоопасна. Поэтому создание здоровых и безопасных 
условий труда – жизненно важный приоритет в деятельности 
администрации и профсоюзов каждой отраслевой организации.

У  Марата Галиновского было нелег-
кое военное детство. Он родился  

6 мая 1940 года в деревне Дедня Ча-
усского района Могилевской области в 
семье школьных учителей Марии Ива-
новны и Федора Никоновича. Перед Ве-
ликой Отечественной семья переехала 
на Гомельщину, в город Ельск. Там ее 
война и застала.

Отец ушел на фронт. В 1941-м он про-
пал без вести. Мать с годовалым сыном 
вернулась на Могилевщину к своему от-
цу. В начале 1942 года у Марата ро-
дилась сестра Тамара. Войну пережили 
тяжело. После того как сгорел родной 
дом, жили в землянке, голодали. Мать 
помогала партизанам, была связной.

После войны семья переехала на 
Брестчину, в город Ляховичи. Здесь Ма-
рия Ивановна стала работать директо-
ром средней школы. Поднимать на ноги 
детей ей помогала сестра Домна.

Когда пришло время определяться с 
будущей профессией, Марат Галинов-
ский остановил свой выбор на Белорус-
ском политехническом институте,  фа-
культете автомобильного транспорта. В 
1963 году получил диплом инженера-
механика. С этого времени его жизнь 
неразрывно связана с автотранспортной 
сферой, в развитие которой он внес су-
щественный вклад.

С 1963 по 1966 год Марат Федо-
рович работал линейным механиком 
автобазы, затем – инженером отдела 
главного механика управления строи-
тельства № 5 Главдорстроя СССР в го-
роде Ак-Довураке Красноярского края 
Тувинской АССР.

Вернувшись в 1966 году в Белорус-
сию, устроился на МАЗ. Был мастером 
цеха сборки, испытания автомашин  
№ 1, старшим мастером главного кон-
вейера, старшим помощником началь-
ника смены главного конвейера ЦИ-
иСА-1. Позже работал в других орга-
низациях автомобильного транспорта 
Минска. В 1986-м возглавил предпри-
ятие по поставкам подшипниковой и 
инструментальной продукции Госснаба  
БССР.

1992 год стал переломным в судь-
бе Марата Галиновского. Он создал 
собственное предприятие по снабже-
нию запчастями грузового автотран-
спорта отечественного производства –  
ОДО «Турбокомпрессор». На про-
тяжении последних восьми лет это 
лучший дилер ОАО «Минский авто-
мобильный завод» по реализации за-
пасных частей в Республике Беларусь, 
что подтверждается многочисленными 
дипломами.

Марат Федорович Галиновский обла-
дал глубокими познаниями в профес-
сиональной области, имел большой 
опыт руководящей работы, пользовался 
огромным авторитетом и заслуженным 
уважением среди коллег и товарищей. 
Это был очень умный человек с высо-
кой внутренней культурой и готовностью 
прийти на помощь в любую минуту. До 
последних дней он принимал самое не-
посредственное участие в деятельности 
ОДО «Турбокомпрессор», заботился о 
сотрудниках предприятия. Как истинный 
руководитель поддержал и помог реа-
лизовать себя многим из тех, с кем ему 
довелось работать. Внешне суровый, 
он был, по сути, очень добрым, вни-
мательным и любящим человеком. Это 
подтвердят все, кто был с ним хорошо 
знаком.

Почти 43 года Марат Федорович про-
жил в браке с Тамарой Ивановной. Су-
пруги воспитали дочь и сына. Сейчас у 
них подрастают пятеро внуков.

До конца своих дней Марат Галинов-
ский оставался активным, увлеченным 
человеком. Регулярно посещал спортив-
ные тренировки, плавал, занимался на 
тренажерах, много ездил по Беларуси 
и за ее пределами.

Словами очень трудно передать всю 
многогранность и силу его личности. 
Коллеги, семья, друзья скорбят по по-
воду невосполнимой утраты. Память о 
Марате Федоровиче Галиновском на-
всегда останется в сердцах всех, кто 
его знал.

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»

9 января ушел 
из жизни Марат 
Федорович 
ГАЛИНОВСКИЙ, 
директор ОДО 
«Турбокомпрессор» 
(г. Минск).
Рассказывать об этом 
человеке можно много 
и интересно. Он всегда 
ратовал за свое дело, 
всех учил трудолюбию, 
ответственности, 
порядочности. Как бы 
ни было трудно, никогда 
не сдавался. Личным 
примером показывал,  
как нужно работать  
и отдыхать...
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КРОССВОРД

Составил Владимир ИВАШКЕВИЧ, г. Витебск

По горизонтали: 5. Бизнес. 6. Газета. 7. Есаул. 8. Барин. 9. Эфир. 
12. Дали. 14. Тахилит. 18. Отдача. 19. Исмаил. 20. Солидол. 21. 
Градус. 22. Индига. 23. Тропики. 26. Слух. 28. Пядь. 29. Авизо. 30. 
Дафна. 31. Палуба. 32. Библия.

По вертикали: 1. Кивер. 2. Белуга. 3. «Казаки». 4. Стенд. 10. Фак-
ториал. 11. Миссисипи. 13. «Ленинград». 14. Трассат. 15. Тбилиси. 
16. Гайдн. 17. Имидж. 24. Резьба. 25. Клавир. 27. Халат. 28. Париж.

ОТВЕТЫ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

массу используют в качестве присадок 
для асфальта.

Такое дорожное покрытие не только 
слабее изнашивает колеса автомобилей, 
но и обеспечивает лучшее сцепление, со-
кращает тормозной путь. После того как 
в КНР на одном из автомобильных мостов 

заменили чистый асфальт на асфальто-
резиновую смесь, его пропускная спо-
собность значительно выросла. Сейчас 
данную технологию применяют уже во 
многих странах, в том числе и в России.

Подготовила Ольга НИКОЛАЕВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Дело (по-английски). 6. Бестселлер 
одного дня. 7. Казачий чин. 8. Статус Дмитрия Ларина из 
пушкинского «Евгения Онегина». 9. Органическое соеди-
нение. 12. Испанский художник. 14. Горная базальтовая 
порода. 18. Удар в плечо приклада ружья при выстреле. 
19. Персидский полководец. 20. Смазочный материал. 21. 
Единица температуры. 22. Река, впадающая в Баренцево 
море. 23. Наиболее жаркий пояс земного шара. 26. Одно из 
внешних чувств человека и животного. 28. Четыре вершка. 
29. Извещение об изменении состояния расчетов. 30. Нимфа, 
превратившаяся в лавровое дерево. 31. Часть парохода, 
корабля. 32. Религиозная книга.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старинный головной убор военных. 2. 
Белая ценная рыба. 3. Повесть Льва Толстого. 4. Выставочное 
оборудование. 10. Функция, определенная на множестве не-
отрицательных целых чисел. 11. Какая река степенно несет 
свои воды по творениям американца Марка Твена? 13. Рок-
группа Сергея Шнурова. 14. Плательщик по переводному 
векселю. 15. Столица Грузии. 16. Австрийский композитор, 
автор оперы «Аптекарь». 17. Целенаправленно формируемый 
образ. 24. Винтовая нарезка. 25. Наименование струнных 
клавишных инструментов. 27. Домашняя или рабочая одежда, 
запахивающаяся либо застегивающаяся сверху донизу. 28. 
В какой из европейских столиц Марк Шагал работал над 
иллюстрациями к гоголевским «Мертвым душам»?

СОВЕТЫ ВРАЧА

Боль сжимающего, давяще-
го или жгучего характера 

обычно возникает при физиче-
ских и эмоциональных нагруз-
ках, может передаваться под 
левую лопатку, в левую руку, 
шею или нижнюю челюсть, ло-
кализуется за грудиной. Как 
правило, проходит в состоя-
нии покоя или после приема 
лекарства.

Основной причиной стено-
кардии является атероскле-
роз – накопление в сосудистой 
стенке холестерина и других 
веществ, которые суживают 
просвет сосуда. При физиче-
ском или эмоциональном на-
пряжении сердце сокращается 
чаще и сильнее, требуя боль-
ше кислорода и питательных 
веществ. Однако вследствие 

сужения коронарных артерий 
потребность в кислороде не 
удовлетворяется, и возникает 
кислородное голодание сердца.

Продолжительный приступ 
стенокардии может перерасти 
в инфаркт миокарда – тяжелое и 
опасное заболевание. Поэтому 
необходимо выполнять все на-
значения врача и избегать ситу-
аций, провоцирующих приступ. 

Cтенокардия: 
вести себя правильно
Стенокардия – самая частая форма ишемической болезни сердца, 
проявляющаяся приступами боли в грудной клетке. 

А его могут вызвать увеличен-
ные физические нагрузки, эмо-
циональное напряжение, повы-
шение артериального давления, 
воздействие холода, вредные 
привычки (курение, алкоголь).

Что же делать при приступе 
стенокардии? Немедленно пре-
кратить физическую нагрузку, 
сесть (но не ложиться), поло-
жить таблетку нитроглицерина 
под язык. Если через 5–7 минут 
боль не прошла, принять еще 
одну таблетку и вызвать скорую 
помощь.

Меры профилактики:
контролируйте уровень холе-

стерина (не должен превышать 
5 ммоль/л). Нужно ограничить 
потребление жиров животного 
происхождения, кушать больше 
овощей и фруктов. Рекоменда-
ции по рациональному питанию 
даст лечащий врач;

бросьте курить, ведь курение 
ускоряет развитие атероскле-
роза, вызывает спазм коронар-
ных артерий и повышает риск 
инфаркта миокарда;

снизьте избыточный вес;
контролируйте артериальное 

давление;
избегайте стрессовых ситу-

аций;
больше бывайте на свежем 

воздухе, ходите пешком.
В древности говорили: «Ес-

ли больной объединяется с 
болезнью, врач бессилен, но, 
если человек борется со сво-
им недугом вместе с врачом, 
болезнь отступает». Соблюдая 
вышеизложенные правила, вы 
продлите себе жизнь.

Людмила НОВИК, 
валеолог УЗ «23-я городская 

поликлиника»

Из шин машин
Как можно использовать отработавшие свой срок 
автомобильные шины? Применение им находится самое 
разное. У кого-то они идут в качестве украшения участков и 
территорий, плавсредств, ограждения во время автогонок.

Один предприимчивый колумбиец 
открыл мастерскую по поши-

ву обуви и одежды из отработавших 
свой срок и сильно изношенных ав-
томобильных шин. Предпочтение он 
отдает зимним покрышкам, поскольку 
их делают из более мягкой резины. 
Группа сотрудников южноамериканца 
регулярно проверяет окрестные свалки 
в поисках сырья для необычной ма-
стерской.

Но чаще всего отработавшие автопо-
крышки используются по-другому. Была 
разработана технология добавления ре-
зины в асфальт. И теперь старые, негод-
ные шины доставляются на специальные 
заводы, где их измельчают, а полученную 
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Наступивший год в Беларуси проходит под знаком II Европейских игр, под знаком спорта.  
Немало людей, для которых спорт стал важной частью жизни, трудится на предприятиях и в 

организациях транспорта и дорожного хозяйства. О них – в нашей рубрике.
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Алексей ДУБОВИК, 
начальник филиала «ДЭУ № 61» РУП «Минскавтодор-Центр»
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Армрестлинг еще в детстве для него 
открыли отец и брат. Отец работал 
учителем физкультуры, брат делал 

первые успехи в этом виде спорта.
Впервые на соревнованиях Алексей вы-

ступил в городе своего детства Березино, 
когда учился в 6 классе. Занял второе 
место. Это и подтолкнуло к серьезным 
тренировкам.

В 8 классе стал победителем чемпионата 
области среди юниоров, в 9-м – чемпиона-
та республики. Представлял Беларусь на 
молодежном чемпионате Европы в Софии 
(Болгария).

В старших классах, когда надо было гото-
виться к поступлению в вуз, спорт временно 
отошел на второй план. Но, став студен-
том БНТУ, Алексей тренировки возобновил 
и успешно выступал на универсиадах.

Не расстался с хобби и после окончания 
альма-матер. Уже несколько лет он посе-
щает секцию армрестлинга в тренажерном 
зале «Викинг» в микрорайоне Чижовка. Все 
это время работает с одним и тем же тре-
нером – Александром Хващевским. С ним 
он достиг самых высоких результатов – по-
бед в чемпионатах Беларуси 2004, 2009, 
2017, 2018 годов.

В январе этого года Алексей успешно 
выступил на III Открытом лично-командном 
турнире по армрестлингу среди мужчин и 
женщин ARMBAZA OPEN CUP-2019. Занял 
первое место не только на обе руки, но и 
в абсолютной категории, то есть оказался 
сильнее соперников более высокой весовой 
категории.

Обратная сторона медали – практиче-
ски ежедневные изнуряющие тренировки. 
Не менее пяти раз в неделю с восьми до 
половины одиннадцатого вечера Алексей 
проводит в тренажерке. На сон – не более 6 
часов в день. Следует принять во внимание 
и характер работы: Алексей Николаевич 
руководит ДЭУ, на обслуживании которого 
– 313 км дорог в непосредственной бли-
зости к столице, по которым чаще всего 
проходят маршруты перемещения высших 
должностных лиц и где самая высокая ин-
тенсивность движения.

 – На работе я полностью забываю о спор-
те. Точно так же на тренировках стараюсь 
отключиться от работы. Это две разные 
жизни, – говорит Алексей. – В армрестлинге 
все друг друга знают. У нас там, как говорят, 
большая семья. И без нее уже никак. Ор-
ганизм привыкает к такому напряженному 

ритму. Это постоянный выплеск адреналина. 
Армрестлинг – это мое.

Самое тяжелое в этом виде спорта, по 
мнению Алексея, проходить через травмы и 
тренироваться дальше, преодолевая боль. 
Многие, наверное, не догадываются, что 
армрестлинг – достаточно травматичный 
вид спорта.

 – Очень большая нагрузка идет на кисть, 
предплечье, плечо. Если оба соперника 
сильны, то при мгновенном старте всегда 
происходят микроразрывы связок, даже у 
топовых спортсменов, – поясняет Алексей. 
– Во время соревнований этого не чувству-
ешь. Но на следующий день руки начина-
ют очень сильно ныть. У неподготовленных 
спортсменов из-за неправильно поставлен-
ной техники борьбы зачастую происходят 
открытые переломы локтей, когда рука не 
выдерживает противодействия.

А потому после соревнований на две не-
дели мышцам дается полный отдых. Затем 
начинается очень постепенное восстанов-
ление. Чтобы не получать нежелательных 
микротравм, больше одного раза в 10 дней 
и за 10 дней до соревнований армрестлеры 
не борются за столом. Накануне соревнова-
ний тоже никаких тренировок: руки должны 
отдохнуть.

Сейчас на повестке дня у спортсмена-до-
рожника – успешное выступление на чем-
пионате Беларуси 2019 года. На 23 марта 
назначен отбор в сборную. В июне запла-
нирована поездка во Львов, на открытый 
международный турнир. В сентябре – чем-
пионат мира по армрестлингу в Польше. 
В среднем – около четырех ответственных 
соревнований в год.

А цель – выполнить норматив мастера 
спорта международного класса. Для этого 
необходимо войти в тройку призеров чем-
пионата мира. Алексей говорит, что если 
цели достигнет, то тренировки, конечно же, 
не бросит, но заниматься будет уже не в 
таком напряженном ритме.

 – Нужно какие-то цели перед собой ста-
вить и не только в работе, – добавляет он. 
– По крайней мере, я стремлюсь постоянно 
чего-то добиваться.

Здесь важно заметить, что на все между-
народные соревнования Алексей Дубовик 
ездит за собственные средства. Пока не 
встретился спонсор, который оплатил хотя 
бы проезд и проживание в другой стране.

Хочется надеяться, что после этой публи-
кации кто-нибудь да поддержит спортсме-
на-энтузиаста.

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»

На турнире ARMBAZA OPEN CUP. Январь 2019 года. Алексей ДУБОВИК – справа.


